

06 DE MARZO, 2019 PRIMERAS PLANAS



Encara mandatario 'rito' de abucheos



Calificadora no hace cosquillas al mercado



AMLO: callaron las calificadoras ante la corrupción



Cártel tiene a comunidad en su nómina



"S&P nos castiga por 36 años de política neoliberal": AMLO



STPS echa a empresas que timaron a jóvenes



AMLO debe respetar el derecho a disentir



Apoya CNA a la 4T; pide reglas claras



Récord en confianza de consumidores



Admite Iglesia 101 casos de curas denunciados por pederastia



"Nos toca pagar los platos rotos": AMLO ante ajuste de S&P



Frente, en pro de estancias y refugios



Pide Conagua respeto y fin de abucheos



Turismo en riesgo



Guaidó busca movilizar al sector público contra Maduro



Hasta 300% crece el robo de autopartes en la CDMX



Cae el hijo de "El Ojos", líder del cártel de Tláhuac



¡Crisis!

INFORMACIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

UNAM diseña APP de apoyo a estudiantes (24 Horas, p. 17)
Equipo de vanguardia internacional en la UNAM (La Jornada, p. 33)
Entrega UAM propuestas ampliadas para atender huelga (La Jornada, p. 15)
“Fin a huelga en la UAM”, pide 91% de los académicos (El Financiero, p. 43)
“Lamento que quieran manchar a la institución” (El Universal, p. PP y 10)
Mínima, cobertura de las universidades estatales (El Financiero, p. 43)
Llaman a crear frente común ante autoritarismo en ciencia y tecnología (La Crónica, p. 14)
El proyecto de Ley de ciencia otorga al futuro Conacyt facultades para definir qué investigaciones recibirán apoyo (La Crónica, p. PP y 14)

SEP

Ex funcionario de Hidalgo libra la prisión preventiva (La Jornada, p. 27)

SECTOR EDUCATIVO

Entrevista a Juan Carlos Romero Hicks, Coordinador del PAN en San Lázaro |
PAN: Discusión por evaluación atora la Reforma Educativa (El Financiero, p. 43)
Destaca informe del INEE que el país tiene 52 mil 452 escuelas multigrado (La Jornada, p. 33)
En riesgo, programa para niños talento (Excelsior, p. PP y 24)
Reprueban más en el interior del Estado (El Financiero, p. 39)
No habrá operativo mochila en escuelas (El Sol de México, p. 35-República)
Cancelan clases por bloqueo (El Heraldo de México, p. 19)
COBAEZ, en crisis por morosidad de Amalia García y Miguel Alonso: director (La Jornada, p. 26)

SNTE/CNTE

“Defenderemos la evaluación docente” (ContraRéplica, p. 10)
SNTE exigirá bases y actualización docente (El Sol de México, p. 14)
Salud integral para trabajadores de la educación (La Jornada, p. 13-foto)

24 HORAS

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/03/19	1	17

UNAM DISEÑA APP DE APOYO A ESTUDIANTES

Por 200 pesos, durante seis meses, tendrán derecho a simulaciones de exámenes y asesoría en línea para su admisión al bachillerato

La Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) pondrá en línea la aplicación Prueb@te UNAM Bachillerato, con la cual apoyará a los estudiantes de secundaria en su preparación para el examen de ingreso al nivel medio superior.

“El aspirante podrá resolver hasta cinco exámenes con características semejantes a las del examen de ingreso al bachillerato. También encontrará cuatro actividades para es-

tudiar diversos temas; tres de estas opciones de estudio están basadas en técnicas de gamificación”, señaló la máxima casa de estudios.

Se informó la app fue desarrollada por la Coordinación de Desarrollo Educativo e Innovación Curricular (CODEIC) de la UNAM, y se caracteriza por favorecer el aprendizaje dinámico por medio de juegos para facilitar el estudio de contenidos académicos.

La casa educativa informó que el producto es fruto del trabajo colaborativo de profesores y especialistas en medicina, psicología, pedagogía, informática, ingeniería y diseño.

“Las preguntas del examen y la realimentación que la plataforma ofrece a los alumnos se diseñaron con apoyo de más 80 profesores expertos en las materias que comprende el examen de ingreso al bachillerato. Los expertos pertenecen a la

Lo que debes saber

- **Prueb@te UNAM Bachillerato** es compatible con Windows, MacOS, Linux, Android e iOS, y con los navegadores de Internet: Google Chrome, Opera, Microsoft Edge, Mozilla Firefox y Safari.
- **Es adaptable** a diferentes dispositivos (computadoras de escritorio, laptop, teléfonos inteligentes y tabletas).
- **Su sitio web es** <http://www.pruebate.bach.unam.mx>.
- **Para utilizar** la aplicación durante seis meses es necesario cubrir una cuota de 200 pesos.
- **A cambio** de la suscripción el estudiante tendrá derecho a simulaciones de exámenes y asesoría en línea de profesores, entre otras cosas.
- **El ambiente** de la plataforma está diseñado para que el alumno tenga una práctica amigable y enriquecedora.
- **El examen** de ingreso para el nivel medio superior en las instituciones de la CDMX y su zona metropolitana se realizará los días 22 y 23 de junio, mientras los resultados se darán a conocer el 26 de julio.

UNAM y a instituciones incorporadas a esta casa de estudios”, informó la institución.

Detalló la app cuenta con siete módulos: práctica de exámenes, práctica tradicional, preguntas al azar, maratón de estudio, reto

boom, bibliografía junto con otros recursos, y recomendaciones.

Previo a su lanzamiento, se realizó una prueba piloto con más de 446 alumnos y de los cuales más de 92% recomienda la web app para prepararse. / REDACCIÓN

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/03/19	SOCIEDAD Y JUSTICIA	33

EQUIPO DE VANGUARDIA INTERNACIONAL EN LA UNAM



▲ El rector de la UNAM, Enrique Graue Wiechers, inauguró nuevos laboratorios y quirófanos del Departamento de Cirugía de la Facultad de Medicina, en donde los estudiantes practican con simuladores inertes y no modelos biológicos. En total se renovaron 14 áreas, con equipos de vanguardia internacional, de los más modernos en Latinoamérica. Foto *La Jornada*

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/03/19	POLÍTICA	15

Entrega UAM propuestas ampliadas para atender huelga

● **Estudiantes y personal critican el doble discurso utilizado por las autoridades en las mesas de negociaciones**

JOSÉ ANTONIO ROMÁN

Las autoridades de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM) entregaron a la representación sindical una serie de propuestas ampliadas para atender el emplazamiento a huelga por violaciones contractuales que todavía anoche eran analizadas por los trabajadores, a fin de llegar este miércoles a un nuevo encuentro en busca de resolver el conflicto laboral iniciado el primero de febrero pasado.

Los acuerdos propuestos, entre otras cosas, amplían el número de vacantes de nueva creación para personal de base en las cinco unidades y en la rectoría general, incluyendo varias en radio UAM, aunque el Sindicato Independiente de Trabajadores de la UAM (Situam) ha expresado que su prioridad es la demanda laboral, en la cual no hay ninguna variación por parte de las autoridades, al mantener el ofrecimiento en 3.35 por ciento directo al salario y 3.0 de retabulación al personal de tiempo parcial o medio tiempo.

Además, la institución se compromete a no desplazar la materia de trabajo propia del personal de base ni a incrementar el número de plazas del personal de confianza, salvo en los casos de servicios o centros de trabajo nuevos.

En tanto, una veintena de consejeros estudiantiles y de personal administrativo criticaron el doble discurso utilizado por las autoridades, que en la mesa de negociaciones han expresado que sólo el Colegio Académico puede hacer ajustes al presupuesto total de la universidad una vez que se levante la huelga, cuando en realidad las propuestas para incidir en la distribución del presupuesto presentadas en dicho órgano siempre son denegadas por ese órgano colegiado, donde “37 por ciento de sus miembros son personal de confianza que ejercen una mayoría sobre cualquier otro sector”.

El caso más reciente fue lo ocurrido en la sesión del pasado mes de diciembre, en el que consejeros y un grupo de estudiantes y administrativos se presentó ante el Colegio Académico para solicitar infructuosamente una “mejor distribución” del presupuesto universitario y una reducción al excesivo pago de estímulos y compensaciones a los altos mandos de la institución.

“Varios miembros de este órgano colegiado catalogaron de moda, de ridículo e incluso indigno la reducción en los salarios de los funcionarios. Por parte del rector general Eduardo Peñalosa se comprometió a analizar el tema sin establecer tiempos para ese análisis, lo que de facto fue una negativa para aplicar la austeridad en el ejercicio 2019, y un silencio cómplice por el resto de los órganos personales presentes en dicho órgano colegiado”, señala una carta suscrita por este grupo de consejeros de órganos colegiados de la UAM dirigida al rector general Eduardo Peñalosa Castro.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/03/19	1	43

HOY, DÉCIMA MESA DE NEGOCIACIÓN

“Fin a huelga en la UAM”, pide 91% de los académicos

Quienes exigen que se resuelva el conflicto, afirman: “el prestigio está en entredicho”

ANABEL CLEMENTE
aclemente@elfinanciero.com.mx

En una proporción de 20 a 1, los profesores de la Universidad Autónoma Metropolitana piden el fin de la huelga que ha dejado cerrada por 34 días la institución.

En conferencia, el Espacio Académico y Sindicato Académico de la UAM, reveló que en una encuesta enviada a la planta docente de los cinco planteles, se encontró que la mayoría está en desacuerdo con el paro de labores impulsado por los trabajadores administrativos.

De un universo de 3,058 profesores, una muestra de 848 respondió un cuestionario sobre el apoyo o desacuerdo con el paro y 91 por ciento rechazó el cierre, mientras que el 5% apoyó que éste continúe.

“El prestigio de la Universidad, que tanto trabajo le ha costado construir a toda nuestra comunidad, de nuevo está en entredicho por esta huelga que ya se ha prolongado excesivamente”, señalaron los académicos en una carta dirigida a los estudiantes y trabajadores.

Reconocieron la legitimidad del derecho de huelga, pero consideraron necesario insistir en que el aumento salarial depende del presupuesto federal, el cual no ha tenido incrementos significativos que permitan un aumento de 20 por ciento, como solicitan los trabajadores sindicalizados.

Recordaron que hace 11 años, en la última huelga, hubo un cierre de 64 días, periodo que, insistieron, no debe superarse en el conflicto ac-

tual. Señalaron que existen afectaciones que no se pueden cuantificar, pero que son significativas, como las investigaciones de posgrado, muchas del área de ciencias naturales y biológicas que están en riesgo de perderse, así como procesos de titulación y trámites de movilidad que perjudican a cientos de alumnos.

“Es necesario realizar un gran esfuerzo para resolver a la mayor brevedad la huelga sin cancelar la discusión de las medidas necesarias para adecuar nuestra universidad a los nuevos tiempos”, agregaron.

Los integrantes del Sindicato Independiente de Trabajadores de la UAM (Situam) analizan las 23 propuestas para solucionar las violaciones al contrato colectivo de trabajo, entregadas por la Rectoría, con el objetivo de solventar el segundo emplazamiento de huelga.

El primer emplazamiento está enfocado en el aumento salarial, sobre el cual las negociaciones no han prosperado, ya que las autoridades universitarias ofrecen un incremento de 3.35%, mientras los sindicalizados piden 20%.

Hoy se realizará la décima mesa de negociaciones en las oficinas de la Secretaría del Trabajo, en el Ajusco, con el objetivo de resolver el conflicto por el contrato colectivo.

34 DÍAS

Han pasado desde que inició la huelga en la UAM.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/03/19	2	PP Y 10



Adolfo Pontigo Loyola
Rector de la UAEH

“Lamento que quieran manchar a la institución”

TERESA MORENO

—nacion@eluniversal.com.mx

El rector de la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo, Adolfo Pontigo Loyola, lamenta que las acusaciones de lavado de dinero, formuladas por la Secretaría de Hacienda, sean utilizadas “para manchar el buen nombre” de la institución educativa.

En entrevista con EL UNIVERSAL, dice que cada centavo que existe en las cuentas “es dinero bien habido” y niega que se hayan recibido depósitos de instancias ajenas por 156 millones de dólares.



“Nunca hemos tenido ninguna situación de irregularidad financiera. Eso lo acreditan las más de 12 auditorías que hemos tenido de 2007 a la fecha”



Adolfo Pontigo Loyola

Rector de la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/03/19	2	PP Y 10

“Cada centavo de la UAEH es bien habido”

- Nunca hemos tenido irregularidades financieras, asegura
- En 2035 estaremos entre las mejores universidades del mundo, dice

TERESA MORENO

—nacion@eluniversal.com.mx

Cada centavo que hay en las cuentas de la universidad “es dinero bien habido”, afirma el rector de la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo (UAEH), Adolfo Pontigo Loyola, quien niega “absolutamente” que ésta haya recibido depósitos de instancias ajenas por 156 millones de dólares. La UAEH “nunca ha tenido ninguna situación de irregularidad financiera”, asegura.

En entrevista con EL UNIVERSAL, en el marco del 150 aniversario de la fundación de la UAEH, detalla que la siguiente etapa en su historia buscará fortalecer la calidad de sus programas académicos, de manera que para 2035, llegue a ser considerada una de las 500 mejores universidades del mundo en los rankings de las más influyentes.

El objetivo es tener presencia internacional y que el talento de sus egresados rebase las fronteras del país.

¿Cómo llega la universidad a este 150 aniversario?

—Estamos celebrando con una serie de actividades que partieron de la fecha exacta en que se construye el antecedente más remoto de la universidad: el Instituto de Artes y Oficios. La fecha de referencia para la celebración es el 3 de marzo de 1869; el domingo iniciamos con un evento protocolario en el que damos muestra de un marco referencial histórico de las etapas por las que ha pasado la universidad, la develación del busto de cuatro de los 11 rectores que ha tenido la universidad y un concierto con nuestra orquesta sinfónica.

¿Qué viene para la institución?

—Estamos trabajando para fortalecer los indicadores que nos permitan mejorar la calidad, nuestros vínculos y relaciones en el mundo para hacer una

universidad con visión internacional y que el talento y la capacidad de su gente pueda rebasar las fronteras.

¿Y en el largo plazo?

—Para 2035 nos vemos dentro de las 500 mejores universidades del mundo.

¿Cuál es su diagnóstico de la universidad?

—Hemos construido una universidad sólida, con un reconocimiento académico, con prestigio. Somos una universidad que se sitúa como la máxima casa de estudios en el estado y a la que un organismo como Times Higher Education nos sitúa dentro de las mil 200 más reconocidas en el planeta, ocupando la posición 1,001 plus. De las 197 universidades que en nuestro país aglutina la ANUIES, solamente hay 17 que cuentan con esos indicadores, y de ellas ocupamos la quinta dimensión en México.

¿Cómo ve el plan de la nueva administración federal para la educación superior?

—Estoy totalmente de acuerdo con la gratuidad cuando alguien se responsabiliza de asignar los recursos y con la obligatoriedad en relación con que el que quiera y tenga la capacidad se dedique a estudiar, pero cada quien tiene diferentes capacidades para desarrollar y ser punta de lanza en lo que hace.

¿Considera que es un tema solamente de recursos?

—Si existen los recursos para que la educación sea obligatoria, adelante, pero no puede ser de un día para otro. Algo que es básico tendría que ser la progresividad porque si la educación

fuera gratuita para todos, ¿qué pasaría con los que realmente necesitan el apoyo?

¿Ha faltado responsabilidad del gobierno federal para apoyar a las universidades?

—No lo creo. Es loable desear que en este país todos tengamos un nivel educativo, lo único que se debe hacer es complementarlo y acabar de darle forma.

¿Será que les hace falta un auditor externo?

—Nunca hemos tenido ninguna situación de irregularidad financiera. Eso lo acreditan las más de 12 auditorías que hemos tenido de 2007 para acá. Estamos esperando que haya un cauce legal para contrarrestar jurídicamente las expresiones sueltas que ha habido por parte de algunas instancias. Hasta el viernes no había llegado ningún requerimiento legal, por lo tanto, estamos hablando de un supuesto.

¿Sí hay una cuenta bancaria bloqueada?

—Efectivamente. Pero hasta este momento desconocemos si hay una indicación de parte de un juez de control para que se haya bloqueado esa cuenta... solamente es una. Los argumentos por los que se dice que está bloqueada son los que se dicen en los medios.

¿Por qué se le hace una investigación por lavado de dinero?

—Mi lectura es que alguien dejó de hacer su trabajo y alguien más pretendió utilizar la información para manchar el buen nombre de la institución y de algunos de sus funcionarios. No estamos dispuestos a dejar

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/03/19	2	PP Y 10

pasar nada y vamos a agotar las instancias legales.

Si hubiera alguna irregularidad por parte de las autoridades universitarias tendremos que afrontarla.

¿Se le hicieron a la universidad depósitos por 156 millones de dólares provenientes de 22 países?

—Eso lo tendrán que responder las autoridades. Yo niego absolutamente cualquier depósito de instancias diferentes que no sean las universitarias. Eso lo tendrán que contestar quienes lo tengan que contestar.

Yo digo que eso no existe. Yo absolutamente no tengo conocimiento de esos depósitos ni los he manejado.

Cada centavo que existe en las cuentas de la universidad es dinero bien habido, es de la universidad y no hay cuentas que tengan que ver o que sean a nombre de otra persona.

¿Quién lo tiene que contestar?

—Las personas que manejan las finanzas. El patronato universitario es una autoridad dentro de la institución. Hay un responsable, en este caso, el presidente del patronato, con la coordinación de administración y finanzas, y en su oportunidad lo habrá de ratificar él en función de lo que ha hecho o lo que ha dejado de hacer.

¿Está abierta la universidad a que se investiguen sus finanzas y patrimonio?

—Siempre hemos estado abiertos a que se investigue, pero que lo hagan las personas que tienen la autoridad, no un particular o un individuo equis que pretende buscar y encontrar algo que no existe. Que la gente que legalmente proceda o corresponda investigue.

Carlos Loret de Mola refirió en EL UNIVERSAL que los depósitos que recibió la universidad podrían estar relacionados con la Estafa maestra.

—Me parece lamentable, sale de todo contexto y credibilidad.

Nada mejor que las cosas sigan su cauce legal y fluyan, porque todo lo que se pueda decir son meras especulaciones. Yo soy la persona menos indicada a quien le tienen que preguntar y ni en mis sueños más profundos he tenido una visión sobre esto. ●

“Estamos trabajando para fortalecer los indicadores que nos permitan mejorar la calidad, nuestros vínculos y relaciones en el mundo para hacer una universidad con visión internacional”

“Mi lectura es que alguien dejó de hacer su trabajo y alguien más pretendió utilizar la información para manchar el buen nombre de la institución”

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/03/19	1	43

Mínima, cobertura de las universidades estatales

La iniciativa de reforma educativa presentada por el gobierno federal propone cobertura universal y gratuita para la educación superior; sin embargo, existen entidades en las que las universidades representan apenas entre el 10 y el 30 por ciento de la matrícula universitaria estatal.

Por ejemplo, la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo tiene 12 mil 390 alumnos de licenciatura, cuando en esa entidad hay una matrícula de 96 mil 524 estudiantes de ese nivel; es decir, la universidad pública estatal sólo cubre el 12%.

La Universidad Autónoma de Chiapas, la cual tiene 21 mil 951 estudiantes, cuando en el estado hay 111 mil 787 universitarios (19%).

Los rectores coinciden con el gobierno federal en que todos los estudiantes que concluyen el bachillerato deben ingresar a la educación superior, pero es una realidad que las finanzas de las instituciones no permiten ese propósito.

Teresa de Jesús García, rectora de la Universidad Autónoma de Querétaro, recordó que las universidades presentan déficits por el pago de jubilaciones, pensiones y horas-clase de profesores. — *Anabel Clemente*

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/03/19	ACADEMIA	14

[REDACCIÓN]

■ La doctora en Ciencias Sociales Margarita Velázquez llamó a armar un frente común ante el autoritarismo en ciencia y tecnología “la iniciativa de Ley de Humanidades, Ciencias y Tecnologías tiene mecanismos de participación y habla de la creación de consensos, me parece que las acciones hablan de un verticalismo total”.

La investigadora del Centro Regional de Investigaciones Multidisciplinarias de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), en su participación en

EN LUGAR DE APROBAR NUEVA LEY, SE DEBERÍA MEJORAR LA EXISTENTE: MARGARITA VELÁZQUEZ

❖ Llamam a crear frente común ante autoritarismo en ciencia y tecnología

panel del Consejo Mexicano de Ciencias Sociales (Comecso), integrante de la mesa directiva del FCCyT, añadió que es una iniciativa poco sustentada pues, si bien hace una denuncia a los fallos de la ley actual, no presenta definiciones claras ni de los conceptos clave que propone —entre ellos las humanidades—, ni de los criterios evaluadores que se implemen-

tarán para el apoyo de proyectos y la toma de decisiones.

“La ley en su articulado posibilita que si se considera que hay riesgos en una investigación, esa investigación se suspenda y se cancele. Eso me parece que atenta contra la libertad de investigación”.

Margarita Velázquez añadió que “más que meternos en una nueva ley, lo que habría que ha-

cer es mejorar la ley que tenemos”. Se dijo también que si bien la nueva ley busca atender la situación por la que atraviesa la población (pobreza, desigualdad, inseguridad, violencia, etcétera), no por ello se deben destruir los éxitos ya alcanzados.

Por su parte, la doctora en Estudios Latinoamericanos y coordinadora de Investigación del Instituto

Mora, Silvia Dutrémit, sugirió que antes de proponer cambios es importante contar con un buen diagnóstico de la situación. “El cambio en las reglas puede significar un retraso brutal, no se trata de borrar y cuenta nueva, si queremos realmente una transformación que valga la pena tenemos que trabajar en un diagnóstico serio”.

Hoy inician los conversatorios la Comisión de Ciencia y Tecnología (CCCyT) de Cámara de Diputados y el Foro Consultivo Científico y Tecnológico (FCCyT) en San Lázaro a partir de las 11:00 horas.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/03/19	2	PP Y 14



ACADEMIA | 14

*El proyecto de Ley
de Ciencia otorga al
futuro Conahcyt
facultades para definir
qué investigaciones
recibirán apoyo*

[ANTIMIO CRUZ]

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/03/19	2	PP Y 14

La iniciativa de Ley de Ciencias sí propone tutelar las investigaciones

► También establece que Conahcyt podrá suspender temporalmente el régimen de patentes, desaparecer Centros Públicos de Investigación y aprobar qué estudios son prioritarios para el desarrollo del país

[ANTIMIO CRUZ]

En caso de aprobarse la iniciativa de Ley de Humanidades, Ciencias y Tecnologías, presentada el 8 de febrero al Senado por la legisladora Ana Lilia Rivera Rivera, del Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), quedará establecida en el artículo 9 la facultad del gobierno de tutelar la investigación.

El detalle está redactado en la fracción XXI, donde se enuncia que corresponderá al propuesto Consejo Nacional de Humanidades, Ciencias y Tecnologías (Conahcyt): "Establecer una estrategia integral de tutela de los principios de previsión, prevención y precaución para la investigación y el desarrollo tecnológico, así como emitir dictámenes especializados en materia de riesgos en general, con efectos vinculantes, particularmente tratándose de programas, proyectos y actividades relativos a bioseguridad integral, salud, medio ambiente y conocimientos de pueblos y comunidades indígenas y equiparables;"

Este es sólo un ejemplo del tono y sentido de la iniciativa de Ley que ha sido criticada por diferentes investigadores y agrupaciones científicas, como un instrumento que concentra el control y el poder. Ejemplos similares, que otorgan al gobierno y al Conahcyt facultades para decidir sobre la suspensión temporal del régimen de patentes; la desaparición de Centros Públicos de Investigación y la decisión de cuáles investigaciones son prioritarias para el desarrollo económico y la mejora de las condiciones laborales de los mexicanos, aparecen en los artículos 7, 8, 9, 21, 22 y 62 de la Ley. Además, en concordancia con el espíritu



Conahcyt absorberá las funciones que desempeñan actualmente el Consejo Consultivo de Ciencias de la Presidencia de la República.

de la iniciativa, que concentra las decisiones sobre el futuro de la ciencia mexicana en un solo grupo, los artículos transitorios séptimo, décimo primero y décimo cuarto, desaparecen algunas de las figuras que se habían creado en los últimos 17 años para tomar decisiones de manera colegiada.

Con la redacción de la iniciativa de Ley y con los artículos transitorios enlistados se declara la desaparición del Consejo General de Investigación Científica, Desarrollo Tecnológico e Innovación. Esto quiere decir que se declara la desaparición de la mesa redonda que vigilaba la política científica de la República y que —todavía hoy— es encabezada por el

Presidente de México y por nueve secretarios de Estado, además de tres representantes de la iniciativa privada, un representante de la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (ANUIES), otro más de los Centros Públicos de Investigación; un representante de los consejos estatales de ciencia y tecnología; uno de la Academia Mexicana de Ciencias (AMC); uno del Foro Consultivo Científico y Tecnológico (FC-CyT), y uno de Conacyt.

Con la iniciativa, toda esa capacidad de reflexión colegiada y argumentación queda en manos de una sola institución: el propuesto Conahcyt.

También en el conjunto de la iniciativa de Ley y en sus transitorios se declara que el Conahcyt absorberá las funciones que desempeñan actualmente el Consejo Consultivo de Ciencias de la Presidencia de la República (integrado por los ganadores de los Premios Nacionales de Ciencias) y se declara desaparecida la Coordinación de Ciencia, Tecnología e Innovación de la Oficina de la Presidencia.

¿Para qué existían estos órganos? Fueron creados con dos objetivos: 1) que las decisiones sobre ciencia fueran conocidas y escuchadas por el Presidente, y 2) que las decisiones no fueran tomadas por un solo grupo sino por todos los miembros del ecosistema de investigación y desarrollo: gobierno, academia y empresas.

Decenas de renglones de la iniciativa se refieren a concentrar las decisiones dentro de Conahcyt. Cinco veces se habla de riesgos y dictaminación en la investigación y en los artículos 7, 8 y 9 se repite la idea de que la investigación debe ser dirigida a atender las prioridades nacionales, lo cual es éticamente intachable, pero parte de la idea de que el que investiga ya sabe qué va a encontrar. La investigación científica no opera así.

Aunque se ha negado desde el gobierno que se aspire a tutelar la ciencia, el concepto aparece en la iniciativa, en el artículo 9, fracción XXIX. También aparece en el Diccionario de la Lengua Española donde se explica que Tutela significa: "Autoridad que, en defecto del padre o la madre, se confiere para cuidar de la persona y los bienes de aquel que, por minoría de edad o por otra causa, no tiene completa capacidad civil".

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/03/19	ESTADOS	27

Ex funcionario de Hidalgo libra la prisión preventiva

JUAN RICARDO MONTOYA

Corresponsal

Periódico La Jornada
Miércoles 6 de marzo de 2019, p. 27

Pachuca, Hgo., La justicia federal otorgó un amparo indirecto contra la determinación de **Ciro Juárez González**, juez de control de Pachuca, quien impuso dos años de prisión preventiva a **Pablo Pérez Martínez**, ex subsecretario de Finanzas de la Secretaría de Educación Pública de Hidalgo (SEPH), quien enfrenta un proceso penal por el presunto desvío de 600 millones de pesos. En la resolución del amparo indirecto 1326/3018, emitida el pasado 19 de febrero por **Diego Ramírez Velázquez**, juez primero de distrito del estado, se indica que el juez **Ciro Juárez** no fundamentó ni justificó la prisión preventiva contra el ex funcionario de la SEPH. “Cuando una autoridad judicial determina restringir o limitar el derecho a la libertad personal, dicha resolución debe cumplir con todos los requisitos que la propia ley exige para ello; de lo contrario, se violaría ese derecho fundamental, ocasionando a la persona privada de la libertad una afectación a sus derechos sustantivos” dice el expediente, cuya copia certificada obtuvo *La Jornada*. **Ramírez Velázquez** explicó que para imponer prisión preventiva la fracción 2 del artículo 168 del Código Nacional de Procedimientos Penales fija diversos requisitos que deben ser observados y argumentados en forma exhaustiva por los jueces.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/03/19	1	43

PAN: Discusión por evaluación atora la reforma educativa

SUSANA GUZMÁN
sguzman@elfinanciero.com.mx

La reforma educativa está atrapada en las comisiones de la Cámara de Diputados en dos temas principales: evaluación de los maestros, que Morena insiste en no incluirla, y la calidad educativa, donde se quiere eliminar ese tipo de palabras por ser “neoliberales y tecnócratas”.

También está el asunto de evaluación a todo el sistema educativo, donde la propuesta presidencial establece que se encargue la SEP y no un organismo autónomo.

El diputado panista, Alfonso Robledo Leal, secretario de la Comisión de Educación, afirmó, en entrevista con EL FINANCIERO, que las negociaciones están atoradas porque hay un consenso entre los partidos de oposición, PAN, MC, PRD y PRI, para defender estos tres temas, que “no deben modificarse por ningún motivo”; sin embargo, Morena no ha querido ceder y defiende a toda costa la iniciativa presidencial.

Robledo Leal dijo que la Comisión de Educación ya estaba por sacar un predictamen, “pero si la Comisión de Puntos Constitucionales aplaza el debate, el tema podría llegar al pleno con lo que decida la mayoría

morenista”, pues reconoció que en

San Lázaro se tiene un desequilibrio en los votos y pudiera suceder que Morena le apueste a que sea en el Senado donde se logren los mayores consensos, como ocurrió con el tema de la Guardia Nacional.

El panista confió en que en los próximos días o semanas se logren acuerdos, “pues hay apertura al diálogo por parte de Morena y sus aliados”.

El legislador insistió: “son estos tres grandes temas los que nos tienen atrapados: tener calidad o no calidad, tener a los mejores maestros dando clases o regresar al sistema de plazas por compadrazgo, y que tengamos un organismo autónomo revisando cómo vamos en materia educativa a través de los años o a la SEP desempeñando esa función”.

“Son tres grandes temas los que nos tienen atrapados (en la reforma educativa)”

ALFONSO ROBLEDO LEAL
Diputado del PAN

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/03/19	SOCIEDAD Y JUSTICIA	33

Destaca informe del INEE que el país tiene 52 mil 452 escuelas multigrado

● **Enfrentan graves carencias de equipo, infraestructura y servicios, advierte**

LAURA POY SOLANO

En México al menos 1.4 por ciento de las escuelas primarias públicas no tiene paredes o muros, cifra que se eleva a 8.3 por ciento en el caso de las primarias indígenas multigrado, mientras que sólo 71.5 por ciento de todos los planteles educativos de primaria tienen techo de concreto, 7.7 por ciento de teja o madera y 20 por ciento de lámina de asbesto o metálico.

El informe La educación multigrado en México, elaborado por el Instituto Nacional para la Evaluación de la Educación (INEE), destaca que a escala nacional se cuenta con 52 mil 452 escuelas multigrado de preescolar, primaria y secundaria, donde acuden un millón 530 mil 374 alumnos atendidos por 62 mil 781 docentes en el ciclo escolar 2016-2017.

A pesar que estos planteles pueden operar en todos los contextos, la mayoría son de sostenimiento público y se localizan en comunidades indígenas, zonas rurales marginadas y de difícil acceso.

Pese a que han sido parte sustantiva del sistema educativo nacional por décadas, advierte el informe, aún enfrentan graves carencias de equipamiento, infraestructura y servicios, así como de un modelo pedagógico y de organización propio que ofrezca capacitación y formación especializada para los docentes.

En el estudio, coordinado por Sylvia Schmelkes del Valle, ex presidenta del INEE y actual consejera, destaca que existen 17 mil 945 planteles de preescolar unitarios, 30 mil 624 primarias multigrado y 3 mil 883 telesecundarias o secundarias para migrantes unitarias o bidocentes.

Agrega que 9 de cada 10 preescolares unitarios se localizan en zonas rurales y 28.3 por ciento en comunidades de alta marginación y más de la mitad en pueblos aislados. Lo mismo ocurre con las primarias multigrado, donde 38.8 por ciento está en localidades de muy alta marginación y 67.1 por ciento en áreas aisladas.

En cuanto a las carencias que enfrentan, pese a que 43.8 por ciento de las escuelas primarias del país es multigrado, 14.8 por ciento de los planteles indígenas multigrado no tienen acceso a agua en sus escuelas; el 49.6 por ciento sólo tiene acceso algunos días de la semanas y 35.6 por ciento todos los días.

Si se considera el número de aulas con que cuentan las escuelas, a escala nacional 15 por ciento sólo tiene un salón de clases para atender a todos los grados de primaria, pero la cifra se eleva a 55.9 por ciento de las primarias indígenas multigrado y de 38.3 por ciento para las primarias generales multigrado.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/03/19	2	PP Y 24

BAJAN SALARIO A MAESTROS

En riesgo, programa para niños talento

POR GEORGINA OLSON

Unos 103 mil estudiantes que tienen promedio de 9 o superior podrían dejar de tomar clases de música, danza, natación y otras disciplinas.

Esto debido a que a los 303 profesores encargados del programa Niñas y Niños Talento, responsabilidad del DIF capitalino, les redujeron 3% su salario este año.

Además, tuvieron que pelear para que, con retraso, recibieran su pago por la primera semana de enero.

Los afectados afirman que tras una reunión con David Becerra, jefe de Planeación y Seguimiento de Niñas y Niños Talento, éste dijo que sus superiores pidieron una lista de 30 maestros para darlos de baja.

PRIMERA | PÁGINA 24



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/03/19	2	PP Y 24

Alertan por el fin de Niños Talento

Disminuyeron salarios de los maestros y les advirtieron un recorte; atienden a menores con promedios de 9 o mayor

POR GEORGINA OLSON
georgina.olson@gmm.com.mx

Unos ciento tres mil niños de escuelas públicas que tienen promedios de 9 o mayor podrían dejar de tomar clases de música, danza, natación y otras disciplinas, así como recibir un apoyo de 3 mil 400 pesos al año mediante el programa Niñas y Niños Talento.

Este año les redujeron el salario en 3 por ciento a los 303 profesores, quienes pelearon para que, con retraso, les pagaran la primera semana de enero. Muchos de ellos llevan 11 años en el programa mediante el cual imparten clases a los niños en los Centros de Desarrollo Comunitario (CDC) del DIF, que son 54.

El 18 de febrero los profesores se reunieron con Estela Damián, directora del DIF-CDMX, para expresarle su inconformidad con la reducción del salario y, al salir de la reunión, David Becerra, hasta entonces jefe de la Unidad Departamental de Planeación y Seguimiento de Niñas y Niños Talento, conversó con algunos maestros y les dijo "a mí mis superiores me pidieron una lista de 30 maestros para darlos de baja" narraron a este diario algunos de los presentes.

Excelsior buscó a Damián desde hace una semana para que fijara postura del tema, pero al cierre de esta edición la funcionaria no había respondido.



Foto: Especial

Ejemplo

Instalaciones del Centro de Desarrollo Comunitario Josefa Ortiz de Domínguez, ubicado en Iztapalapa, donde ha habido quejas de los maestros.

103,000

MENORES

con promedio de excelencia son beneficiarios del programa del DIF-CDMX



3,400

PESOS

reciben los niños talento a lo largo del año en 14 exhibiciones



303

MAESTROS atienden a los niños de 54 Centros de Desarrollo Comunitario



Este diario habló con una decena de profesores del programa Niños y Niñas Talento —que desde el mes de diciembre recibió el nombre de Niñas, Niños y Adolescentes por la Paz— de diversos planteles: el Josefa Ortiz de Domínguez y el Nueva Iztapalapa, en esa demarcación; el de Muyu-guarda, en Xochimilco, y el Ajusco, en Tlalpan.

En la primera semana de enero, los 54 promotores que

tenía el programa fueron notificados de que ya no laborarían en los CDC.

Los promotores se encargaban de inscribir a los niños, entregarles las tarjetas para cobrar 200 pesos mensuales, más dos depósitos semestrales de 500 pesos cada uno, y en ocasiones cuidaban a los niños cuando los padres no llegaban a tiempo por ellos.

Los maestros tuvieron que asumir ese rol durante tres,

cuatro o seis semanas, y existen algunos casos, como el CDC Ajusco, donde a la fecha no tienen promotor.

"Me he tenido que acostumar a que padres de familia irrumpen en el salón para preguntar ¿por qué no me han entregado la tarjeta del programa?, o ¿por qué no hay promotora? y les tengo que pedir que esperen a que termine la clase para poder atenderlos", dijo un maestro.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/03/19	1	39

Reprueban más en el interior del Estado

Aunque la reprobación en secundarias del Estado de Jalisco representó 3.8% en el último ciclo escolar, 28 municipios superan el promedio estatal, informó la Secretaría de Educación vía Transparencia. La matrícula fue de 431 mil 864 estudiantes.

Unión de Tula, Concepción de Buenos Aires, Jamay, San Martín de Bolaños, Cuquió, San Julián, Poncitlán, La Barca, Jocotepec y Tuxcueca, encabezan la lista de los municipios con más reprobados.

Por ejemplo, la escuela con más reprobados en Unión de Tula es la telesecundaria "Belisario Domínguez", en donde 16 de 35 alumnos no alcanzaron una calificación aprobatoria (casi la mitad).

LAS CLAVES

1. CONTRAPARTE. Hay 18 municipios donde no reprobó ningún alumno. Destacan Ahualulco de Mercado, Etzatlán y Magdalena.

2. DEJAN LA ESCUELA. El porcentaje de deserción en secundarias es de 5.6%; en primaria es de 0.8 por ciento.

3. FACTORES. La Subsecretaría de Educación Básica en Jalisco explicó que el nivel socioeconómico es uno de los principales problemas.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/03/19	REPÚBLICA	35

TABASCO

No habrá operativo mochila en escuelas

VILLAHERMOSA.- Para evitar entrar en conflictos, la Secretaría de Educación en el Estado no efectúa operativos mochila pues en administraciones pasadas se entró en conflictos con la Comisión Estatal de los Derechos Humanos por interrumpir en la intimidad de los menores, informó el titular de la SETAB, Guillermo Narváez Osorio. "Nosotros como tal no lo tenemos implementando, porque esto causó mucha discusión con la Comisión Estatal de Derechos Humanos (CEDH)" dijo. **Ruth Pérez/El Heraldo de Tabasco**

5%
DE LAS escuelas en Tabasco
realizan operativo mochila

120
MOCHILAS se revisaron en una
Telesecundaria y se encontró un
arma blanca corta



GUILLERMO NARVÁEZ OSORIO
TITULAR DE LA SETAB

Mientras que la Secretaría de Educación lo realice respetando los protocolos y no vulnerando los derechos de los menores, éste se puede realizar"

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/03/19	1	19

#SANTAROSADELIMA

Cancelan clases por bloqueos

RESPONDEN CON INCENDIO DE VEHÍCULOS POR SEGUNDO DÍA, EN OPERATIVO ANTIHUACHICOL

5

INCENDIOS DE AUTOS EN CELAYA Y COMONFORT, ESTE MARTES.

POR GABRIELA MONTEJANO
 ESTADO5@HERALDODEMEXICO.COM.MX
 CO-RESPONSAL

CELAYA/VILLAGRÁN. Por segundo día consecutivo, se registraron incendios de vehículos y bloqueos de vías de comunicación, como respuesta de pobladores de la región ante el operativo de la Marina y del gobierno estatal en la comunidad de Santa Rosa de Lima.

Al menos cinco incendios de autos y un camión en Celaya y Comonfort, así como detonaciones de arma de fue-



FOTO: GABRIELA MONTEJANO

• **TENSIÓN.** Horas de incertidumbre se han vivido en la comunidad de Santa Rosa de Lima.

2

DÍAS DE OPERATIVO ESTATAL Y FEDERAL.

1

DETENIDO REPORTARON LA VÍSPERA, PERO HAY MÁS.

go frente a la Universidad de Juvenino Rosas, son parte de las incidencias de este martes.

Esto provocó que instituciones educativas de Celaya suspendieran clases en el turno vespertino.

Tras los resultados presentados por la Fiscalía y la advertencia de una investigación contra el gobierno municipal de Villagrán, el alcalde Juan Lara Mendoza aseguró que no conoce al líder del llamado cártel de Santa Rosa de Lima.

Por su parte, el gobernador Diego Sinhue Rodríguez confirmó que hay más de un detenido derivado de los operativos, los cuales, advirtió, se mantendrán. •

ZONA CALIENTE

• Elementos de la Marina y de fuerzas estatales evitan paso a personas ajenas a la comunidad.

• El operativo no ha concluido ni va a concluir, advirtió el gobernador Diego Sinhue Rodríguez.

• La operación tiene como fin detener a El Morro, identificado como líder huachicolero.

• La respuesta de los pobladores ha sido el incendio de vehículos para bloquear los accesos a la zona.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/03/19	ESTADOS	26

Cobaez, en crisis por morosidad de Amalia García y Miguel Alonso: director

ALFREDO VALADEZ RODRÍGUEZ

Corresponsal

Zacatecas, Zac., Juan Antonio Ruiz García, director del Colegio de Bachilleres de Zacatecas (Cobaez) –que este martes cumplió dos días en huelga–, dijo en entrevista que el grave problema de adeudos que tiene dicho subsistema educativo con instancias como la Secretaría de Hacienda y el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) es resultado de que los dos gobiernos estatales anteriores no cubrieron pagos de cuotas y de impuesto sobre la renta.

Ruiz García indicó que el Cobaez adeuda al IMSS aproximadamente 125 millones de pesos, que las administraciones de la entonces perredista Amalia García Medina (2004-2010) y el priista Miguel Alonso Reyes (2010-2016) no pagaron, aunque el actual gobierno, encabezado por Alejandro Tello Cristera, del Partido Revolucionario Institucional (PRI), está al corriente.

Desde el mediodía del lunes pasado, 17 mil estudiantes inscritos en 40 planteles distribuidos en 36 municipios del estado no tienen clases porque el Sindicato Único de Personal Docente y Administrativo colocó banderas rojinegras por la “falta de certeza y garantías” para el pago de prestaciones sociales durante 2019, de acuerdo con el dirigente sindical, Gerardo García Murillo.

Juan Antonio Ruiz informó que no se han podido garantizar los pagos al IMSS y al Servicio de Administración Tributaria, como pide el sindicato, porque “estamos atorados con una leyenda que incluiría el convenio, que condiciona esa cobertura a la Ley de Disciplina Financiera del Estado y los Municipios, y a que haya presupuesto”.

El director general del Cobaez destacó que el lunes se reunió en la Ciudad de México con Juan Pablo Arroyo, subsecretario de Educación Media Superior, porque el gobierno federal eliminó el pago de tres prestaciones al Colegio de Bachilleres en todo el país. “Esa parte ya quedó: se nos volvió a enviar un anexo (una carta compromiso de pago), pero no incluye el aguinaldo. La Federación dice lo mismo: ‘El año todavía no se acaba; les llegará más adelante un anexo con esa prestación. Ahora firmémoslo así y vamos adelante’”, explicó.

Una vez que los gobiernos estatales acepten ese anexo, informó Ruiz García, el federal liberará 57 millones de pesos de recursos ordinarios para los subsistemas de educación media de Zacatecas correspondientes a enero, febrero y marzo.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/03/19	NACIÓN	10

“Defenderemos la evaluación docente”

POR MARÍA CABADAS
maria.cabadas@contrareplica.mx

El coordinador del PAN en la Cámara de Diputados, Juan Carlos Romero Hicks, señaló que junto con las bancadas de oposición pugnarán para que la rectoría de la educación siga en manos del Estado, o se corre el riesgo de que resurja la corrupción; y agregó que no se dejarán presionar por las movilizaciones que realiza la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) en la Ciudad de México.

“Si no se hace eso vamos a pasar a la corrupción que existió hasta antes de la reforma del sexenio pasado. Pero también estaremos dando batalla para que prevalezcan los procesos de primer ingreso y de promoción docente, de lo contrario pasaremos a ventas de plaza y tráfico de influencias; cuidaremos que el órgano que hace la evaluación no dependa de la Secretaría de Educación Pública, debe ser un ente autónomo”, dijo el legislador en entrevista con *ContraRéplica*.

¿Defenderá la permanencia del INEE?
Claro, porque estos procesos de servidumbre de autoconsulta son políticas del siglo pasado. Estos son algunos de los aspectos que deben conservarse. Hay temas que deseamos que sean de obvia incorporación; ejemplo, la autonomía universitaria, que la borraron por un error inexcusable, todo mundo coin-

● ***Afirma que evitarán venta de plazas y el tráfico de influencias; buscarán consensos y no cederán a presiones de la CNTE***

cide que hay que rescatar la fracción VII del artículo 3, hay que incorporar educación inicial, intercultural, la igualdad de género, ciencia, tecnología, innovación.

¿La oposición podrá llegar a acuerdos con Morena y sus aliados cuando juntos son mayoría?

No lo asumimos así, respeto las decisiones personales de cada quien, pero este tema no será un cheque en blanco. Nosotros, como oposición, vamos a seguir con una alianza con México, y vamos a analizar tema por tema y por supuesto tendremos que llegar a acuerdos.

¿Hay disponibilidad de Morena para alcanzar esos convenios?

En el tema educativo y en los demás, esperemos que prevalezca la búsqueda de consensos. No deben ser criterios de partidos ni de ideologías. Yo he dedicado más de 30 años laborales a esa materia y jamás he tenido un sesgo de partido ni de ideología. No voy a sucumbir a esa tentación, los niños y los jóvenes no merecen que andemos con criterios espurios. Espero que logremos coincidencias amplias. Lo que debe prevalecer es la razón, justicia y verdad para servir al país.

¿Cuántas iniciativas hay hasta el momento en la Cámara Baja?

Nosotros como fuerza de construcción presentamos el 6 de febrero a nombre de especialistas y organizaciones civiles una propuesta complementaria, profunda, amplia e innovadora. Hay mucha coincidencia en lo que se expresó en las seis audiencias públicas con lo que estamos proponiendo. Es la iniciativa MMI, que mantiene y mejora diferentes aspectos del artículo 3, 31 y 73. En este momento se están procesando 17 propuestas, entre las que se encuentran la del Ejecutivo federal y del PT, por mencionar algunas. Esperamos que las comisiones unidas reflejen un criterio de inclusión porque hay muchos elementos coincidentes. Hay una riqueza muy variada en las iniciativas.

¿Qué opina de las advertencias de la CNTE de movilizarse si discrepan con las transformaciones educativas?

México era el único país del mundo donde no se concursaban las plazas docentes, se vendían o heredaban. Entonces, eliminar los exámenes de ingreso al servicio magisterial representaría una involución contra la educación. Las presiones de la Coordinadora siempre existirán, desde 1978 que se fundó lo ha hecho. Cuando presidi la Comisión de Educación en el Senado, la Legislatura pasada, me reuní cuatro veces con los dirigentes de la CNTE para invitarlos a que realizaran propuestas y nunca entregaron nada en seis años. Hay que subrayar que todo debe girar en torno al alumno, respetando a los maestros. ●

“***En el tema educativo y en los demás, esperamos que prevalezca la búsqueda de consensos. No deben ser criterios de partidos ni de ideologías... Espero que logremos coincidencias amplias***”

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/03/19	NACIÓN	10

ENTREVISTA

JUAN CARLOS ROMERO HICKS
 COORDINADOR DEL PAN EN SAN LÁZARO

- 63 años
- Estudió Relaciones Industriales y cuenta con maestría en Psicología, Administración de Negocios y en Ciencias Sociales.
- Gobernó Guanajuato (2000-2006).
- Dirigió el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (2006-2011).
- Presidió la Comisión de Educación y la de Ciencia y Tecnología en el Senado de la República.



SNTE exigirá bases y actualización docente

ARELI VILLALOBOS

En los próximos días, el Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) entregará a la nueva administración de la Secretaría de Educación Pública (SEP) su Pliego Nacional de Demandas.

El SNTE informó esta tarde que ya se tiene listo el documento que engloba las principales peticiones del gremio de maestros y expresó confiar en que la respuesta que dé el titular de la SEP, **Esteban Moctezuma Barragán**, "esté a la altura del compromiso"

Esta es la primera vez en que el documento se conformó luego de una consulta de casi un millón 10 mil encuestas aplicadas a los docentes de diferentes entidades del país.

Se espera que entre las principales demandas de los agremiados se pida un incremento salarial, apoyo para material didáctico, atención al tema de basificación de docentes, así como actualización, desarrollo profesional y capacitación.

El dirigente del SNTE, Alfonso Cepeda Salas, durante su gira por Baja California, felicitó a los maestros por sus aportaciones pedagógico-educativas y sindicales; además, reconoció a 12 exsecretarios ge-

nerales por su compromiso con la unidad del sindicato.

El documento engloba las peticiones de maestros; se conformó tras una consulta de casi un millón 10 mil encuestas



Alfonso Cepeda, dirigente de SNTE/
ALEJANDRO AGUILAR

SALUD INTEGRAL PARA TRABAJADORES DE LA EDUCACIÓN



▲ En Baja California, el secretario general del SNTU, Alfonso Cepeda Salas, colocó la primera piedra para la construcción del Centro Maestro de Bienestar en La Rumorosa, Tecate, donde se brindarán servicios de salud integral a trabajadores de la educación y sus familias. Será el tercero en el país, sumado a los que ya existen en Morelos y Jalisco. De la Redacción

OPINIÓN

SEP

- Columna Teléfono Rojo | Por fin hubo relevo en Canal 11 (24-Horas, p. 3)**
- Columna Serpientes y Escaleras | Notas indiscretas... (El Universal, p. 10)**
- Columna De Naturaleza Política | Asteriscos (Excélsior, p. 18)**
- Columna Aquí en el Congreso | Si se prende fuego a Guerrero, nadie podra apagarlo (Ovaciones, p. 5)**
- Columna Bitácora del Director | Disonancias cognitivas (Excélsior, p. 2)**

SECTOR EDUCATIVO

- Artículo Educación Dual y no microuniversidades | Rayl Rojas González (La Crónica de Hoy, p. UNO)**
- Artículo Abucheos que indignan a *fifís* | Cindy Casillas (Unomásuno, CP)**
- Artículo Una salida digna | Jennifer L. O'Donoghue (El Herald de México, p. 12)**
- Artículo Parlamento abierto ¿una realidad? | Sergio Gutiérrez Luna (El Sol de México, p. 19)**
- Columna Trascendió (Milenio, p. 3)**
- Columna Rozones | Avanza censo de menores (La Razón, p. 2)**
- Columna El Cristalazo | Las danzas de la ciencia (La Crónica de Hoy, p. TRES)**
- Columna Estrictamente Personal | Suicidio por una injusticia (El Financiero, p. 44)**
- Columna Al Mando | Los nuevos industriales (El Herald de México, p. 30)**
- Columna El Correo Ilustrado | De Musacchio a Javier Flores(La Jornada, p. 2)**

SNTE/CNTE

- Artículo Política y retruécano de la Reforma Educativa | Carlos Ornelas (Excélsior, p. 13)**
- Columna A Fuego Lento | Reforma Educativa el debate que viene (El Herald de México, p. 6)**

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/03/19	NACIÓN	3

Puebla: el PRI baila al ritmo de Morena



Enonagenario está listo. Va al sacrificio de las elecciones de junio sin ninguna posibilidad de victoria y, algo peor, analiza nombres al ritmo de la música de Movimiento Regeneración Nacional (Morena).

El problema mayor es Puebla, pues en Baja California va **Enrique Acosta**.

Parte de la nomenclatura del Partido Revolucionario Institucional (PRI) se sentó a dialogar con representantes del Gobierno federal y su partido para buscar un acuerdo.

Si Morena fue instrumento para entregar la gubernatura interina al priista (¿?) **Guillermo Pacheco Pulido** a cambio del voto para la Guardia Nacional, podría haber acuerdos adicionales.

¿Cuándo?

Pues en las próximas elecciones.

¿Cómo?

Mediante el desplazamiento de contendientes reales.

El principal de ellos acaso sea **Enrique Doger**, el ex rector de la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla (BUAP), mejor

posicionado y con opción a quedar en segundo lugar.

Al menos eso promete él y presenta sus encuestas como prueba.

¿Y SI ES ARMENTA?... PUES ALCALÁ

Pero hay un problema doble.

El objetivo es entronizar a Morena en Puebla con un triunfo sin mácula.

Y dada su rebeldía, tal vez **Enrique Doger** no acepte levantar la mano a **Miguel Barbosa**—en días recientes se ha reposicionado **Alejandro Armenta**— y podría impugnar en alianza con el PAN.

Por eso a esos viejos, pero efectivos negociadores del PRI—por algo consiguieron el interinato—propusieron a un cuadro sacrificable y dócil, como anunciamos aquí: **Ricardo Urzúa**.

Los arreglos incluían otra acción: prolongar la permanencia de **Fernando Manzanilla**, pariente político del malogrado **Rafael Moreno Valle** en la Secretaría General de Gobierno.

El pacto iría más lejos: como se teme por la salud de **Barbosa**, **Manzanilla** sería el hombre decisivo durante la administración de **Barbosa** o en una emergencia.

Así no habría dificultades como las tenidas por el accidente del 24 de diciembre, cuando inesperadamente faltaron la gobernadora **Martha Erika Alonso** y su esposo, caudillo panista en el estado.

Pero **Alejandro Armenta** ha frenado el dedazo y, con el apoyo de **Ricardo Monreal**

y su bancada senatorial, pelea con fuerza la candidatura y, ¡oh, sorpresa!, su caso se sopesa en Palacio Nacional.

Esto obliga a cambiar el plan priista: **Carlos Urzúa** sigue como prospecto si el candidato es **Barbosa**, pero si a **Armenta** entonces no descarten de nuevo a **Blanca Alcalá**.

¡Ah, caray!

Para nada aparece **Enrique Doger**.

POR FIN HUBO RELEVO EN CANAL 11

1. Por fin hubo relevo en Canal 11.

Tardó en aceptar, pero **Antonio Álvarez Lima** suscribió ayer con **Ximena Saldaña** el acta transmisión de la principal televisora del Estado.

Y para agradable sorpresa de quienes tanto estimamos a **Ximena**, el secretario de Educación Pública, **Esteban Moctezuma**, la lleva a la SEP.

2. En Tabasco hay mucha sorpresa.

Desde siempre y por herencia, **Adán Augusto López** es conocido por su riqueza y por financiar a **Andrés Manuel López Obrador** cuando andaba en campaña.

Hoy **Adán Augusto** declara un capital de 41 millones e ingresos anuales de 10 millones más como notario público, muy poco para su historia fifí.

Las opiniones expresadas por los columnistas son independientes y no reflejan necesariamente el punto de vista de 24 HORAS.



LEE MÁS COLUMNAS

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/03/19	OPINIÓN	10

SERPIENTES Y ESCALERAS

Salvador García Soto

El “protocolo” del abucheo

Presentados primero como muestras “espontáneas” de rechazo a los gobernadores en sus propios estados y como el contraste entre la popularidad y enorme aprobación del Ejecutivo federal con la desaprobación al ejecutivo estatal, los abucheos y gritos en contra de los mandatarios de las entidades federativas en eventos del presidente Andrés Manuel López Obrador, empiezan a parecer cada vez más un montaje orquestado y sincronizado por las dirigencias nacional y estatales de Morena para exaltar la figura presidencial y exhibir la impopularidad de los gobernadores.

Y nadie duda que, comparado con las cifras de aprobación y niveles de popularidad cada vez más altos del presidente (las últimas encuestas los ubican en 85%), la calificación de los gobernadores en sus propios estados sea mucho menor a las de López Obrador; pero la repetición en cada estado que visita el mandatario nacional de la misma escena, exactamente con la misma mecánica y en el mismo momento —cuando toman la palabra los gobernadores— lo hace parecer una práctica previamente ordenada y con un trasfondo claramente político; sobre todo porque los abucheos sólo se producen cuando se trata de mandatarios de la oposición y nunca ante un

mandatario opositor de Morena

Aunque dirigentes del partido oficial negaron la autenticidad del documento membreado que difundió el sábado pasado la dirigencia del PRI en Sonora y el propio presidente ofreció investigar si el texto donde se ordena a las dirigencias morenistas en los estados solicitar como “obligatorio” que “los asistentes convocados ermitan sonidos de desaprobación (abucheos, silbatina, consignas partidistas, etc.) al anunciar la intervención del mandatario estatal de oposición”, las denuncias de varios gobernadores que consideran esto una “celada” o un “protocolo” ordenado por Morena cobra cada vez más fuerza.

Ayer la Conferencia Nacional de Gobernadores de plano emitió un comunicado condenando lo que llamó un acto “orquestado por grupos simpatizantes de Morena”, con los cuales se pretende desacreditar el trabajo de los gobiernos locales. “La Gobernadora y los Gobernadores hemos sido pacientes ante las manifestaciones frente al presidente @lopezobrador, pero no vamos a continuar permitiendo que líderes de su partido nos quieran desacreditar para imponer su vergonzoso radicalismo”, advirtió el presidente de la Conago, el campechano Alejandro Moreno Cárdenas.

Y es que ayer, tal como ocurrió el sábado con la priista Claudia Pavlovich y el domingo con el panista de Baja California, Carlos Mendoza Davis, en Colima, a donde llegó de visita López Obrador, otra vez aparecieron los gritos de “fuera, fuera”, “corrupto” y “ratero”, junto con mentadas de madre, justo cuando comenzaba a dar su discurso el gobernador Ignacio Peralta. Sólo que el mandatario priista no esperó a que el presidente saliera a defenderlo y “regañara” a los asistentes, tal como hace en todos los estados de oposición.

Peralta permaneció callado ante los abucheos y soltó su denuncia delante del presidente: “Podemos dejar que se desahogue esta parte de lo que parece ser un protocolo en todas las entidades federativas, para que después en esas buenas prácticas parlamentarias, ya me permitan a mí hacer uso de la voz”, dijo en una primera interrupción. Luego ante nuevos abucheos, volvió a ironizar: “Bien, desahogado el punto en la orden del día del abucheo, sigo entonces con mi mensaje”. Y como hubo otra interrupción más, el gobernador volvió a la carga: “Se suponía que el abucheo ya había pasado ¿no se ha agotado el abucheo todavía? ¿cuánto tiempo más?”, preguntó ante la sonrisa incómoda de López Obrador y de varios funcionarios.

Si, como sugiere la Conago, todo ha sido una

forma de contrastar negativamente y desacreditar a los gobernadores, utilizando a las huestes morenistas, la pregunta es qué gana el partido oficial y el propio presidente tratando de minar la ya de por sí cuestionada imagen de las autoridades estatales, ¿tener un presidente más fuerte y mucho más popular? ¿realmente necesitan de esas artimañas cuando nadie, menos los gobernadores, cuestionan y amenazan la legitimidad y la aprobación del presidente?

NOTAS INDISCRETAS...En la Conaliteg crecen las quejas por el trabajo y el extraño nombramiento que **Esteban Moctezuma** le dio a Antonio Meza, un exdirector de esa comisión que ya la había encabezado en el sexenio de Fox y que salió con demandas y denuncias por parte de varios proveedores, además de una investigación ante la PGR por daño patrimonial por 367 millones de pesos en el 2003. Y tal parece que la situación se vuelve a repetir, porque hasta ayer varias empresas de las que tienen contrato para imprimir los libros de texto oficiales se quejaban de que no han recibido aún los pagos ni los materiales para comenzar el tiraje de los textos, con lo que se pone en riesgo que los libros de la SEP puedan estar listos a tiempo para ser repartidos a los estudiantes en el próximo ciclo escolar. De ese tamaño es el problema que hay en la Conaliteg, donde se insiste en revivir a un polémico zedillista y director del pasado... Por cierto que Moctezuma anunció, en el acto donde se conmemoraron los 60 años del Canal 11, el pasado lunes, que va a invitar a su equipo a la directora saliente de esa señal televisiva, Jimena Saldaña, quien pronto dejará el Canal 11 para ser relevada por el senador José Antonio Álvarez Lima. Eso sí el titular de la SEP no dijo a que posición la invitará. ...Capicúa de los dados. Repetimos el tiro. ●

EXCELSIOR
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL



De naturaleza política
ENRIQUE ARANDA
opinionexcelsior@gimm.com.mx

AN-Puebla: compleja selección...

Es posible prever un nuevo encontronazo entre el morenovallismo y el panismo tradicional.

Cuando todo estaba listo para que, el lunes, Acción Nacional ungiera como su candidato a la gubernatura de Puebla a **Guillermo Velázquez**, exedil de Atlixco, algo inesperado sucedió que, la tarde del domingo, obligó a suspender —“por razones de fuerza mayor...”, se dijo— la sesión de la Comisión Permanente en que ello ocurriría, y ya después, a reprogramar el encuentro para hoy miércoles, dando paso a toda suerte de especulaciones y evidenciando la difícil situación, en materia de unidad, por ejemplo, que enfrenta el *blanquiazul* en la vecina entidad...

Y ello, porque la inusual suspensión de la sesión del organismo que coordina el *grts-grts* **Marko Cortés** no sólo volvió a dejar en claro lo complejo que para el partido ha resultado este proceso, sino que, además, reactivó la crispación y enfrentamiento entre los diferentes grupos que se disputan “los restos del panismo poblano...”, devolvió a la puja interna a quienes se daban por perdedores y, peor, volvió a alentar a los promotores de opciones que ya en el *bunker azul* de Coyoacán son consideradas desesperadas.

Opciones que, vale destacar, van desde la no participación en una elección cuyo resultado se augura desastroso —“existen mediciones en que estamos 2 y 3 a 1...”— hasta la eventual adopción de un candidato externo, un empresario, por ejemplo, o, en el extremo, un militante de otra de las fuerzas participantes, el expriista **Alejandro Armenta**, senador *moreno* con licencia y aspirante ahora al gobierno estatal y a quien la mayoría cree que el *yeidkolismo* “hará a un lado” para imponer al (impresentable) **Luis Miguel Barbosa**, en concreto.

Nada fácil, entonces, se vislumbra la reunión de esta tarde, en la que, de antemano es posible prever un nuevo encon-

Las opciones van desde la no participación hasta la eventual adopción de un candidato externo, un empresario o un militante de otra de las fuerzas participantes.

tronazo entre el *moreno-vallismo*, que se asume con derecho de ser el que defina quién y bajo qué condiciones se compite por una gubernatura que ya había ganado, y perdió a causa del aún no aclarado incidente aéreo en que perdieron la vida **Martha Erika Alonso** y **Rafael Moreno Valle**, y el panismo tradicional que, aún sabiendo la difícil realidad que enfrenta el partido a nivel estatal y la carencia de liderazgos competitivos, considera que campaña y elección constituyen una oportunidad para iniciar la necesaria, urgente, reconstrucción de Acción Nacional, y el rearmado de estructuras que al arribo del movimiento citado, fueron arrolladas y eliminados sus dirigentes.

Estemos pues atentos al resultado del encuentro vespertino que, insistamos, deberá concluir con un acuerdo sobre el personaje que se estima debe abanderar la puja por venir porque, de no ser así, estaríamos ante un escenario —el llamado al externo militante de otro partido— que no augura nada bueno. ¿O no?

ASTERISCOS

* Más allá los elogiosos, merecidos comentarios que por su gestión al frente de Once TV hiciera respecto de **Jimena Saldaña**, el secretario **Esteban Moctezuma** evidenció también algo que, este lunes, se confirmará: la incorporación de la exdirectora del canal televisivo del Instituto Politécnico Nacional a la dependencia que él encabeza, Educación Pública...

* Dirigentes de la Asociación Nacional Cívica Femenina (Ancifem), que lidera **Guadalupe Arellano**, y jóvenes egresadas de su Escuela de Incidencia Política viajarán a Nueva York para participar en los trabajos de la Comisión de la Condición Jurídica y Social de la Mujer (CSW63), a realizarse entre el 11 y 22 de marzo en la sede de la Organización de las Naciones Unidas (ONU).

* Agradecemos la esclarecedora misiva del pastor **Aarón Lara** que, amén de destacar —como lo hicimos en nuestra entrega del lunes— que las iglesias evangélicas no actúan en política como un movimiento homogéneo, informa que en el actual proceso constitutivo de nuevos partidos, grupos de la comunidad lo hacen vía Pacto, Convergencia por la Democracia y otros...

Veámonos el viernes, con otro asunto *De naturaleza política*.

Twitter: @EnriqueArandaP

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/03/19	PRIMERA	18

OVACIONES

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/03/19	1	5



AQUI EN EL CONGRESO

Por José Antonio Chávez

Alista PAN candidato a Puebla

Los panistas entraron hoy al proceso para definir su candidato para competir por el gobierno del estado de Puebla.

No están muy contentos con el actual gobierno porque, a decir de su líder nacional, **Marko Cortés** no hay señales claras sobre las causas que provocaron la caída del helicóptero con la gobernadora **Erika Alonso** y su esposo el senador **Rafael Moreno Valle** que originó precisamente nuevas elecciones.

Los panistas ya gobernaban esa entidad y tenían escasos días al frente con la hoy fallecida **Erika Alonso**.

Desde luego que su campaña y post campaña no olvidan que fue una auténtica pesadilla porque los de enfrente, esos morenos que perdieron no aceptaban y hasta el último minuto buscaron derrumbarla.

Fue una campaña de lodo en su contra que, dicen los que saben se llenó de odio y rencor, pues la esperanza de impugnar la elección hasta el último minuto era que el Tribunal Federal le diera reversa al triunfo y no decretará ganador.

La lógica de esa tragedia para cualquiera sería que los partidos deberían ofrecer esa cortesía de ceder la gubernatura al partido ganador, pero no hay señales mínimas y al contrario los que compitieron de los partidos de enfrente ya se afilan las uñas porque de que la quieren la quieren.

En ese escenario a los panistas no les quedó más que organizar su proceso para designar a su candidato, anote la tema de aspirantes que palomeo la Comisión Permanente, el alcalde de Atlixco, **Guillermo Velázquez** que recibió 63 votos, mientras que **Francisco Fraile** 48 votos y en tercer lugar **Blanca Jiménez** con 22 votos.

Marko Cortés adelantó que cerrarán filas con la candidatura que salga de esa tema y que le echan toda la carne al asador para refrendar ese triunfo que los poblanos les dieron con la hoy fallecida **Erika Alonso**.

Cortés visitó el Senado de la República de **Marti Batres**, ahí con el coordinador de la bancada panista, **Mauricio Kuri** y la senadora **Indira de Jesús**, entre otros, aprovechó para criticar al Presidente **López Obrador** que hasta que tuvo un gobernador a modo en Puebla – el priista actual-, por fin decidió visitar el estado, antes no.

Bueno, los panistas están en la antesala de designar su candidato, mientras que en Morena el pleito por la candidatura está al rojo vivo, es decir **Alejandro Armenta** respaldado por el líder del Senado, **Ricardo Monreal** y 55 de sus compañeros, contra **Miguel Barbosa** que lleva la bendición de la líder nacional, **Yeidckol Polevnsky**.

En la Cámara de Diputados de **Porfirio Muñoz Ledo**, el líder en San Lázaro, **Mario Delgado** lleva su voto a favor de **Miguel Barbosa**, pues ellos fueron compañeros de bancada en la pasada legislatura de la Cámara Alta. Fueron los primeros que dejaron y desfundaron al PRD para irse a fundar, con 17 legisladores la bancada del PT-Morena de **López Obrador**.

En consecuencia, ahora al PAN solo le queda la esperanza que los poblanos decidan su voto por corte humano y no político, vaya que se imponga el sentimiento, pues para nadie es secreto que repetir la elección no deja bien parado a los que la impulsaron, es decir al propio Congreso local que está pintado con mayoría por morenos.

SI SE PRENDE FUEGO A GUERRERO, NADIE PODRÁ APAGARLO

El senador **Manuel Añorve** ayer puso el dedo en la llaga ante una posible crisis anunciada por la falta de pago de Hacienda para el magisterio en Guerrero.

Acusa que Hacienda no ha liberado 100 millones de pesos mensuales para

pagar el salario de cinco mil 700 plazas de maestros del orden federal que antes se les cubría.

Que eso se puede convertir en un grave problema social con afectaciones al turismo que es la principal fuente de ingresos por las movilizaciones y paros en todo el estado.

Que es más que grave porque puede estrangular financieramente la entidad, que el propio gobernador, **Héctor Astudillo** se ha cansado de tocar puertas en Hacienda y en la SEP, de **Esteban Moctezuma**, pero se ha enfrentado como respuesta puertas cerradas.

Tal vez por eso **Añorve** como senador por esa entidad de Guerrero no titubeo cerrar su denuncia que en su estado no requieren que se generen problemas, porque si se prende fuego, ya difícilmente después alguien va a poder apagarlo. Así o más claro.

LOS ABUCHEOS PROTOCOLARIOS

El gobernador de Colima, **Ignacio Peralta** enfrentó a esos gritones de Morena que andan en cada evento preparando a su militancia para abuchear a los gobiernos de oposición en actos del Presidente **López Obrador**.

No se agachó ni se encogió, al contrario los enfrentó y por si algo faltaba simplemente les restregó que esos abucheos con ¡fuera! ¡fuera! se ha convertido en un acto protocolario en las giras presidenciales.

Naturalmente que le echó más leña a la lumbre y los chairros le gritaron con mayor fuerza y desde luego rechiflas y más. Es la primera vez que un gobernador responde a los abucheos y no le fue nada mal.

El Presidente en la mañana había declarado en su conferencia que buscaría evitar que se le faltara el respeto a los gobernadores en sus giras. En Colima, horas más tarde simplemente los chairros se hicieron de oídos sordos y la vista gorda.

jachavez77@yahoo.com

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/03/19	PRIMERA	2



Disonancias cognitivas

¿Qué pasará por la cabeza de los miembros de la comunidad gay ahora que la próxima mujer que llegará a la SCJN seguramente llevará posiciones en favor de las familias tradicionales?

1.- ¿Qué sentirá la gente de izquierda –de genuina izquierda– de haber creído que votaba por uno de los suyos, y enterarse de que entre las primeras medidas tomadas por el gobierno está la sustitución del programa de estancias infantiles, que atiende a más de 300 mil niños de padres trabajadores, por uno semejante al de los *vouchers* educativos en Estados Unidos, impulsado por políticos republicanos, y del que seguramente se sentiría orgulloso **Milton Friedman**, padre del neoliberalismo?

2.- ¿Qué pensarán las feministas que optaron por el mismo candidato sin saber que éste, recién asumidas las riendas del poder, daría al traste con el financiamiento público a las organizaciones sociales que pusieron en funcionamiento los refugios para mujeres víctimas de violencia familiar, que han salvado la vida y dado una oportunidad de desarrollo personal a unas 20 mil de ellas? Entregar dinero directamente a las víctimas, dicen especialistas y las propias mujeres que han sufrido maltrato, pudiera ponerlas en un peligro aún mayor.

3.- ¿Qué pasará por la cabeza de los miembros de la comunidad gay que creyeron que en este sexenio avanzaría la causa de la igualdad entre quienes tienen preferencias sexuales distintas, y ahora ven que la primera mujer que llegará a la Suprema Corte de Justicia, propuesta por el actual Presidente, seguramente llevará a ese tribunal posiciones en favor de las familias tradicionales y en contra de la adopción por parejas homosexuales?

4.- ¿Qué sucederá con la estrategia partidista de abuchear en las plazas públicas a los gobernadores surgidos de la oposición –con el objetivo de que “luzca nuestro señor Presidente”–, cuando el Ejecutivo visite el próximo fin de semana Guanajuato, el único estado que no ganó en las urnas, así como Jalisco, la entidad cuyo mandatario local ha sido de los

pocos que no se le han plegado con la facilidad con la que lo han hecho otros?

5.- ¿Cabe el “respeto” hacia los opositores cuando el partido del gobierno ordena a sus militantes que aquellos sean hostilizados en público como se describe arriba? ¿Cabe la condena de los “abyectos” cuando una de las integrantes del primer círculo presidencial describe al Ejecutivo con palabras llenas de lambisconería que remiten a la famosa autocaracterización del Rey Sol, esto es, que el Estado y él son la *même chose*?

6.- ¿Cómo se explica uno que el gobierno señale por presunto lavado de dinero a una universidad estatal cuyo cacique brincó al barco del nuevo oficialismo poco antes de las elecciones, justo cuando se estaba hundiendo la nave del viejo oficialismo, y ese cacique haya ordenado a los diputados locales que integran la bancada del partido del gobierno –y que provienen de las filas de la universidad– que incrementaran en 200 millones de pesos el presupuesto anual de esa casa de estudios y no haya, por ello, consecuencia política alguna?

7.- Faltan 142 días para la inauguración de los Juegos Panamericanos y 506 para la de los Juegos Olímpicos y la titular del deporte en el gobierno federal no se coordina con el secretario de Educación y prefiere tratar todo de forma directa con el Presidente de la República, igual que lo hace el responsable de la estrategia para el desarrollo del beisbol, hermano del más célebre pelotero mexicano del momento. ¿Cuántas medallas obtendrán así las delegaciones mexicanas en Lima y Tokio?

8.- En el caso de la termoeléctrica de La Huexca, en Morelos, se ordena la realización de una consulta pública, en la que el gobierno federal es juez y parte; triunfa el sí, pero deja inconformes a los opositores. En el de la mina Los Cardones, en Baja California Sur, la decisión oficial es cancelar, sin consulta de por medio, porque el tema “compete directamente” al Presidente. En la otra Baja California, los ciudadanos recorren el camino institucional para decidir qué hacer con una polémica planta cervecera que se construye en Mexicali. La realización de la consulta es rechazada por el organismo estatal electoral, pero el fallo no es definitivo y podría acabar en manos del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación. Al final, a diferencia de aquellos dos primeros casos, en Baja California no habrá nada al margen de la ley.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/03/19	OPINIÓN	UNO

CONSEJO CONSULTIVO DE CIENCIAS

Educación dual y no microuniversidades

El presidente López Obrador dijo a finales de 2018 que “hay unos que estudian hasta en universidades del extranjero ... y van allá a aprender malas mañas”.

Se aprenden también muy buenas cosas y lo puedo afirmar porque soy uno de aquellos que han estudiado en el exterior. El vivir otra realidad social y apreciar como funciona el mundo más allá de nuestras fronteras, es sin duda una poderosa lupa que nos ayuda a comprender mejor la realidad nacional. Hay muchas experiencias internacionales exitosas que pueden ayudarnos a hacer mejor las cosas. Como dice el dicho, a veces los árboles impiden ver el bosque. Una visión mas global nos ayuda a reconocer el lugar que ocupa México en el contexto mundial y el lugar que, potencialmente, podría adquirir si aprendemos a innovar.

Para ser más preciso, una de las “muy buenas mañas” alemanas es el sistema de educación dual, que deseo comentar en estas páginas y me parece, sería útil en México.

En Alemania no todos los estudiantes que terminan con la escuela media (en total doce años de escolaridad, desde el primer grado de primaria) deciden ir a una universidad. Alemania tiene tres pilares educacionales: las universidades, las escuelas politécnicas y las escuelas de oficios.

Las universidades funcionan como las que tenemos en México. Las escuelas politécnicas (que ahora se han rebautizado como “universidades de ciencias aplicadas”) ofrecen títulos de ingeniería que se adquieren en menos tiempo y con menor rigor que en una universidad. Por otro lado, en las escuelas de oficios se pueden aprender carreras cortas de mucha utilidad para la sociedad: mecánico, plomero, chef, empleado bancario, etc. Para ingresar a

la escuela de oficios se requieren dos años de escolaridad menos que para la universidad.

Una cosa importante en esta modalidad es que los estudiantes de las escuelas de oficios son al mismo tiempo aprendices. Una persona que desea convertirse en mecánico, por ejemplo, puede ser contratada por una empresa como Siemens, que le paga un salario mensual y que se compromete a capacitarlo. El Estado, por su parte, le da un lugar al aprendiz en una de las escuelas de oficios, a la que dicho aprendiz acude tal vez dos días a la semana. Se trata entonces de un modelo de responsabilidad compartida entre la iniciativa privada y el Estado. La mayor parte del costo lo asumen las empresas que quieren contar con trabajadores altamente calificados. Los aprendices tienen un sueldo del que pueden vivir y el único costo para el Estado es proporcionar dos días de educación más general y teórica en las escuelas de oficios.

Veamos como se refleja esto en las estadísticas. En Alemania el 31% de los jóvenes acude a una universidad o politécnico. En Estados Unidos lo hace casi el 50%, pero la realidad es que muchos egresados de la universidad nunca ejercen su profesión. Acaban trabajando en otro tipo de actividades. Con ese porcentaje de 31% de jóvenes universitarios, Alemania se encuentra muy por debajo de países como Japón (60%), Canadá (61%), y Corea (70%). Sin embargo, Alemania es un país desarrollado y es, junto con China, el mayor exportador del mundo. La razón es que en Alemania el porcentaje de la población que después ejercerá oficios varios es canalizado desde el principio (y no después de pasar por una universidad) a las escuelas profesionales donde se califican en su área.

En Alemania se capacitan cada año miles de aprendices en las escuelas de oficios. Firman un “contrato de aprendizaje” con las empresas en donde se comprometen a asistir a la escuela de oficios de 8 a 12 horas por semana, en uno o dos días. A veces se compacta la presencia en las escuelas de oficios en bloques de tres semanas a lo largo de un trimestre. Las escuelas de oficios dan seguimiento al avance de los aprendices, quienes después de dos o tres años tienen que aprobar un examen

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/03/19	OPINIÓN	UNO

de certificación administrado por las Cámaras de Industria y Comercio de las diversas ciudades. Un electricista alemán tiene, al ser certificado, ya varios años de experiencia y además los conocimientos teóricos necesarios para ejercer su profesión.

Otra cosa interesante es que a las personas que se han certificado, se les abre la posibilidad de establecer su propia empresa de plomería o de mecánica, en la cual pueden emplear también aprendices. Esta relación entre los “maestros” y los “aprendices” en Alemania ha permitido, por un lado, contar con obreros y artesanos de excelencia y, por otro, otorgarle una gran importancia a las llamadas PyMES en el concierto de la economía alemana.

En 2015/2016 había en Alemania alrededor de 1.4 millones de aprendices registrados en las escuelas de oficios. Además, un millón de estudiantes asistían a la escuela de oficios sin tener un contrato con alguna empresa. En los dos sistemas de educación hay cerca de 5.3 millones de personas estudiando; 2.9 millones de jóvenes en las universidades y otros 2.4 millones en las escuelas de oficios.

Esto explica porque Alemania es una economía exitosa a pesar de no tener al 60% de sus estudiantes en las universidades, como en Japón. A la larga no existen en la economía tantos puestos de trabajo que requieran un título universitario.

El gobierno mexicano ha planteado dos iniciativas, que desconectadas me parecen muy poco útiles e incluso hasta contraproducentes. Por un lado, el gobierno pagará en el marco del programa “Jóvenes construyendo el futuro” becas mensuales de 3,600 pesos para que se capaciten los jóvenes sin trabajo (limitadas a un año).

Por otro lado, se pretende establecer 100 universidades “micro” que ofrecerán una a tres

carreras como máximo. ¿Por qué no mejor avanzar hacia el establecimiento de algo como la educación dual en México? De hecho, ya existen antecedentes. La Secretaría de Educación Pública formuló en 2013 el Modelo Mexicano de Formación Dual (MMFD) que se estableció en 2015 con un acuerdo secretarial.

Ya hay diversos colegios de educación profesional que participan en estos programas. Son aún pocos, pero su número ha estado aumentando. Los estudiantes que participan reciben una beca-salario de formación dual.

Las becas planteadas por el gobierno de López Obrador son financiadas completamente por el Estado y en los hechos representan un subsidio a las empresas que vayan a participar. Los aprendices no tienen además ningún complemento edu-

Raúl Rojas González
Miembro del SNI Nivel III

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/03/19	CP	CP

Abucheos que indignan a *fifís*

CINDY CASILLAS
@CASILLAS_Y

CUADRU DE MÉXICO.- La conferencia mañanera nuevamente causó polémica, pues la nueva calificación negativa, emitida en días pasados por *Standard & Poor's*, fue atribuida por el presidente **Andrés Manuel López Obrador** al mal desempeño del sexenio pasado, y en particular al ejercicio fiscal de 2018. Asimismo, el Estado mexicano ofreció una disculpa pública a las familias de los cinco jóvenes que sufrieron desaparición forzada en la comunidad de Tierra Blanca, Veracruz, en 2016, por parte de policías estatales y federales. La disculpa fue ofrecida por el subsecretario de Derechos Humanos de la Secretaría de Gobernación, **Alejandro Encinas**, quien reconoció el fallo de las instituciones al no brindar seguridad ni justicia en su momento a las víctimas.

Esto fue comentado por **Nino Canún** durante su programa *¿Y... usted qué opina?*, quien dijo que el gobernador de Chihuahua, **Javier Corral**, es el primer mandatario que anuncia que ya no acompañará al Presidente **López Obrador** en sus mítines por su estado, luego de que el sábado fuera abuchado durante la entrega de *'Tandas para el Bienestar'*; sin embargo, no es la primera vez que abuchean a un gobernador, un ejemplo fue a **Alfredo del Mazo**, el mismo **Peña Nieto**, quien recordemos que durante su mandato tenía el micrófono abierto y preguntó: "¿qué, esos bueyes no aplauden?", y resulta que eran colegas periodistas. Por otro lado, el Presidente aseveró que las calificadoras "castigan" al país por la política neoliberal

que se aplicó en los últimos 36 años, la cual fue un rotundo fracaso, sobre todo en el año pasado, y aunque dejó en claro que respeta sus decisiones, aseguró: "vamos a rescatar a Pemex y a CFE, porque ya no se tolerará la corrupción como antes", ¡pues cómo no! si **Peña**, **Videgaray**, **Ruiz Esparza**, entre otros, fueron responsables del desorden económico de nuestro México.

Nino Canún comentó que el Presidente **Andrés Manuel López Obrador** aseguró que se encuentra muy bien de salud, que está al cien, y que aún está *"bateando arriba de 300"*.

Durante el debate de las mujeres exitosas, se comentó sobre el crecimiento de la demanda educativa, que provocó en México una preocupación para generar los espacios suficientes para tener la cobertura necesaria, aun cuando ésta se ha podido subsanar de mediana manera en los niveles básicos, los estándares de calidad empezaron a ser inferiores, provocando una brecha entre tipos y modalidades de escuelas que ha dado lugar a una segmentación institucional en los servicios de educación pública. Es lamentable saber que **México se encuentra en el lugar 66 entre 134 países en cuanto al nivel competitivo de su sistema educativo**, a pesar de ser uno de los países emergentes que más gasta en educación. Las políticas educativas impulsadas en México por los organismos internacionales han empujado a reformas administrativas apresuradas y endebles. **Con un descontento social y un hartazgo generalizado, el Estado mexicano necesita de resultados inmediatos.**

Es responsabilidad de la SEP encontrar los mecanismos necesarios para impulsar una calidad educativa constante y a corto plazo, mientras México siga ocupando los últimos lugares a nivel internacional en materia educativa, las consecuencias económicas y sociales seguirán prevaleciendo. Es de conocimiento general que una buena educación es la clave para un mayor desarrollo y un tejido social sólido.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/03/19	EDITORIAL	12

UNA SALIDA DIGNA



JENNIFER L. O'DONOGHUE
DIRECTORA GENERAL,
MEXICANOS PRIMERO
@JENNODJOD

México necesita un instituto para la educación con autonomía, no sólo técnica, sino también funcional

Hace seis años, una reforma al artículo 3º de la Constitución elevó al estatus de Órgano Constitucional Autónomo al Instituto Nacional para la Evaluación de la Educación (INEE), instituto que ya llevaba una década de estudio y desarrollo de metodologías e instrumentos que aportaban información imprescindible sobre el estado que guardaba el sistema educativo nacional.

La decisión de conceder autonomía al INEE se derivó del reconocimiento de que la autoridad educativa –federal, estatal o municipal– no debe ser juez y parte; no debe diseñar, implementar y evaluar sus propios esfuerzos.

Entre otras atribuciones que le fueron conferidas, el nuevo INEE nació para evaluar y promover el

cumplimiento de la obligación del Estado de garantizar el derecho a la educación de cada niña, niño y joven (NNJ) en México.

Trasladémonos al día de hoy. Si se aprueba la iniciativa de reforma al artículo 3º constitucional presentada por el Poder Ejecutivo, estamos a unas semanas –tal vez menos– de ver la desaparición del INEE.

Nosotros, como muchos otros, hemos advertido del riesgo de perder un instituto autónomo responsable no sólo de desarrollar evidencia confiable para la toma de decisiones, sino también de asegurar su uso adecuado por parte de las autoridades.

Estamos seguros que México necesita un instituto para la educación con autonomía, no sólo técnica, sino también funcional y financiera.

Pero hay que ser realistas. Que el INEE “se va” es casi un hecho.

Entonces, ha llegado la hora de pensar cuál sería una salida digna que respete y refleje la gran tarea que se le otorgó hace seis años a ese organismo: aportar elementos para la garantía del derecho a la educación en México.

Desde nuestra perspectiva, esto debe incluir tres acciones fundamentales orientadas a una defensa y promoción efectiva del derecho

de todas y todos a estar, aprender y participar en la escuela:

1) Asegurar la aplicación adecuada del Plan Nacional para la Evaluación de los Aprendizajes (Planea) 2019: para dar seguimiento a las trayectorias educativas de los estudiantes y brindar información necesaria para la evaluación y diseño de políticas y programas educativos.

2) Dar seguimiento a los derechos profesionales de los docentes: acompañar a las autoridades locales en la implementación efectiva de los concursos de ingreso y promoción.

3) Publicar el acervo de información del Instituto: hacer disponible todas las bases de datos, información, metodologías e instrumentos desarrollados en los últimos seis años.

Con todo y recorte presupuestario, el Instituto Nacional para la Evaluación de la Educación puede (y debe) priorizar sus decisiones y pensar en el legado que dejará a las niñas y los niños y sus maestros en México, así como a las autoridades en los estados y el gobierno federal que requieren elementos para tomar decisiones adecuadas y seguir impulsando la transformación de sus sistemas educativos.

Que sus actos finales sean dignos de la esperanza y expectativas depositadas en él hace seis años.

“El nuevo INEE nació para evaluar y promover el cumplimiento de la obligación del Estado de garantizar el derecho a la educación”.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/03/19	ANÁLISIS	19

Parlamento abierto ¿una realidad?

Sergio Gutiérrez

He venido señalando que la aprobación de la Guardia Nacional dejó tres logros para el Poder Legislativo: primero, haber generado consensos importantes que permitieron que los grupos parlamentarios pudiéramos tener convergencias, y privilegiar éstas, dejando de lado las ópticas políticas.

En segundo término, el producto: tenemos una reforma constitucional que contiene las bases para la Guardia Nacional, que será un elemento fundamental para el combate a la delincuencia.

Y el tercer elemento, es la práctica de parlamento abierto que se implementó desde la discusión de la iniciativa de la Guardia Nacional, y que al parecer, llegó para quedarse.

Con este tema iniciamos en la Cámara de Diputados las audiencias públicas en donde comparecieron especialistas, académicos, gobernadores, alcaldes, legisladores locales y demás interesados en el tema, a ofrecernos sus puntos de vista, a compartimos su visión.

Esta práctica siguió para el caso de la reforma educativa y la reforma laboral, ambas aún en proceso de análisis.

El punto relevante es que el Poder Legislativo se está abriendo a la sociedad para que ésta participe en un ejercicio poco usual, para que sean los propios ciudadanos quienes expresen de viva voz y sin censura lo que ellos esperan, tanto de la actividad legislativa, como de los productos normativos que estamos obligados a aprobar.

El ejercicio ha tenido tal relevancia y apertura que, siempre que comento el tema hago referencia a la experiencia derivada de las mesas de audiencias públicas de la reforma educativa. En esa me tocó participar en un foro donde comparecieron padres de familia y alumnos (en otras ya habían comparecido maestros, académicos, líderes sindicales, organizaciones sociales, etcétera). Fue

grato escuchar lo que solicitaron y exigieron los padres de familia, y también fue

muy ilustrativo lo que nos dijeron estudiantes, desde normalistas, de preparatoria, e incluso de kínder: una niña, jimena, de aproximadamente 5 años, señaló que quería pedimos que en el recreo les permitieran jugar en lugar de seguir trabajando y que querían juegos "...a los que nos podamos subir, en lugar de que sólo estén pintados en el suelo".

He ahí una solicitud: infraestructura de juegos para kínder. Considero que vamos por buen camino, y sabemos que falta enriquecer el ejercicio de parlamento abierto; también debemos reconocer que el ejercicio debe tener mayor representatividad, y pongo un ejemplo: en el caso de las audiencias públicas de la Guardia Nacional considero que faltó escuchar a otro sector de la sociedad civil, a quienes viven en ciudades y comunidades muy asoladas por la delincuencia. ¿Qué pensarían ellos de lo que otros sectores de la sociedad han denominado "militarización"? Seguramente no pensarán lo mismo, porque lo que se vive en esas ciudades es muy diferente a los análisis de gabinete que el otro sector de la sociedad civil realiza.

En síntesis, los ejercicios de parlamento abierto se han venido perfeccionando y percibimos que su existencia prevalecerá en los asuntos trascendentes que el Poder Legislativo deba resolver. Enhorabuena, sigamos adelante con esta sana práctica.

En síntesis, los ejercicios de parlamento abierto se han venido perfeccionando y percibimos que su existencia prevalecerá en los asuntos trascendentes que el Poder Legislativo deba resolver. Enhorabuena, sigamos adelante con esta sana práctica.

El punto es que el Poder Legislativo se está abriendo a la

Diputado Federal por Morena /@Sergeluna_5

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/03/19	AL FRENTE	3

TRASCENDIÓ

QUE hoy el gobierno de Italia restituirá a México 591 pinturas exvoto, aquellas creadas como agradecimiento por benevolencias recibidas, que fueron robadas al patrimonio nacional y llevadas de forma ilegal a Europa.

En la ceremonia, a efectuarse en Roma, participan **Alberto Bonisoli**, ministro de Patrimonio y Actividades Culturales de Italia; **Alejandra Frausto**, secretaria de Cultura de México; **Diego Prieto Hernández**, director del INAH, y **Fabrizio Parrulli**, comandante de los Carabineros.

QUE a la voz de "ihueelum!", el nuevo director de Canal Once, **José Antonio Álvarez Lima**, propuso a los "empresarios exitosos", en especial al presidente de Iusa, **Alejo Peralta**, la creación de un "patronato, fundación o asociación de amigos" de la señal del Politécnico a fin de llegar a zonas donde habitan los mexicanos sin recursos para televisión de paga.

"Las alianzas entre la iniciativa privada y el gobierno son importantes en la 4T y su ayuda sería bien vista por esa población", declaró el tlaxcalteca en la presentación del billete de Lotería por los 60 años del IPN, que dirige **Mario Alberto Rodríguez Casas**.

QUE un grupo de figuras públicas e integrantes de organizaciones de la sociedad civil, entes confrontados con **AMLO** desde hace semanas, lanzó un video-mensaje en el que le piden no eliminar los refugios para mujeres víctimas de violencia, por ser un asunto de vida o muerte, y le plantean que está en sus manos darles

un espacio seguro.

Las OSC también quieren un México en paz e igualitario, se oye decir a **Sofía Niño de Rivera, Paola Rojas, Leticia Huijara, Bárbara Anderson, Ophelia Pastrana, Paty Chapoy, Mónica Garza, Pamela Cerdeira y Regina Tamés**, entre otros personajes.

QUE está prácticamente planchado el rechazo a los aspirantes a integrantes de la Comisión Reguladora de Energía en el Senado, donde se requiere mayoría calificada.

Todo indica que la bancada de **Ricardo Monreal** sacrificará a estos funcionarios para que mañana salga electa una ministra, que puede ser **Yazmín Esquivel**.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/03/19	LA DOS	2

Rozones

Encendida lucha interna de Morena por Puebla

› **E**l que de plano rompió lanzas contra la presidenta de Morena, **Yeidckol Polevnsky**, fue el coordinador de asesores de la bancada de ese partido en el Senado, **Alejandro Rojas Díaz Durán**. Resulta que luego de los constantes apoyos que ha expresado Polevnsky para **Miguel Barbosa** sobre **Alejandro Armenta**, para que sea el candidato al gobierno de Puebla, cuestionó su autoridad y dijo que "está desestabilizando y dividiendo" a Morena, al "encabezar no a todo el partido en unidad" y tratar de "imponer cuadros". Y es más, hasta pidió someter a consideración su permanencia como presidenta nacional o, de plano, elegir una dirección colegiada. ¡Zas! Pues sí que la lucha interna de Morena en Puebla está encendida.

Y PRI va con agrónomo para la extraordinaria

› **Y**a que hablamos de Puebla, pues que el excandidato del PRI al gobierno estatal en la pasada elección, **Enrique Doger Guerrero**, siempre no es la carta fuerte del tricolor para la extraordinaria del 2 de julio. Y es que el PRI se decantó por alguien con perfil nuevo. Se trata de **Alberto Jiménez Merino**, quien fue director del Centro de Innovaciones Agroalimentarias y Tecnológicas de Puebla y exrector de la Universidad de Chapingo. Veremos cómo sale la apuesta de la presidenta nacional del PRI, **Claudia Ruiz Massieu**.

Alito pone un límite a los ya cotidianos abucheos

› **Q**uien asumió su papel como presidente de la Comisión Nacional de Gobernadores (Conago) fue **Alejandro Moreno Cárdenas**, conocido como Alito, pues anunció que este grupo presentará un escrito para advertir que los abucheos a los gobernadores durante las giras del Presidente **Andrés Manuel López Obrador** no ayudan al entendimiento entre los tres niveles de gobierno y, por el contrario, entorpecen el trabajo institucional. El gobernador de Campeche, que busca dirigir al PRI, fijó así su postura con el Presidente, quien, por cierto, rechazó que exista manual alguno para abuchear a los gobernadores. Ayer, exigió respeto para el de Colima.

Pánico por balaceras en Michoacán

› **V**aya susto el que se llevaron ayer los habitantes del municipio michoacano Salvador Escalante, luego de sendas balaceras entre grupos rivales de la delincuencia organizada, que, encima, bloquearon dos puntos carreteros. La gresca fue tan fuerte que hasta militares acudieron para liberar las vías. En ese mismo municipio el 4 de febrero pasado dos policías ministeriales fueron asesinados. Pues mucho ojo debería prestar el gobernador **Silvano Aureoles** y que este asunto sí lo atienda y no como lo de los cierres de vías de tren; o le puede pasar lo que a Guanajuato y los enfrentamientos con el crimen organizado.

Avanza censo de menores

› **C**on el fin de transparentar la entrega de recursos para los menores que se encontraban inscritos en alguna estancia infantil y conocer con exactitud el universo de niños a apoyar, la Secretaría del Bienestar, a cargo de **María Luisa Albores González**, trabaja en un censo de los pequeños que eran llevados a alguna de las guarderías del país y que ahora estarán al cuidado de la persona de elijan sus padres. Mientras el trabajo avanza, los jalones sobre el tema continúan, ante la preocupación de que los niños en verdad sean protegidos.

Se asoma la directora del Metro

› **T**uvieron que pasar dos accidentes en las escaleras eléctricas del Metro – en menos de un mes – y diversas problemáticas por violencia contra las mujeres en este transporte, para que su directora, **Florencia Serranía**, por fin diera la cara. Hoy, la funcionaria dará una conferencia de prensa, a unos días de que se rumoró su salida del Sistema y si bien fue desmentido, nadie sabe a ciencia cierta por qué estuvo ausente, y es que, además, nunca tuvo el visto bueno del sindicato del Sistema de Transporte Colectivo.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/03/19	OPINIÓN	TRES

EL CRISTALAZO

Las danzas de la ciencia

El primer director del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología fue el ingeniero Eugenio Méndez Docurro, quien fue procesado injustamente durante el gobierno de José López Portillo. Fue también director del Instituto Politécnico Nacional y gran promotor de la televisión a través del Canal 11, convertido hoy en una cámara más del “circuito cerrado” con cuya transmisión se divulga íntegramente la conferencia matutina del Presidente de la República.

Méndez Docurro también fue un consumado “bolero”. Tocaba el piano y escribía canciones. Como en otros casos ocurría con *El Chamaco Sandoval* (quien le vendía letras a Agustín Lara), don Eugenio le regaló —dicen quienes lo conocieron mejor— a Lara la hermosísima canción *Serpentina*, (...traza sobre mi boca la serpiente... Deja que en el secreto de tus ojeras, duerman las golondrinas de mis pesares...).

Pues ese hombre fue el responsable de echar a andar una institución promotora de la ciencia en México, lo cual equivale a fundar en Tokio una escuela de taumaquia, una compañía de zarzuela en Afganistán o una academia de Flamenco en Arkansas; un mariachi en Tanzania o un table dance en Disneylandia. No más no van unas cosas con otras.

Los científicos mexicanos estudian la ciencia de otros. A algunas cosas, como a la invención de la rueda, este país llegó muy tarde. Ya no digamos si pudiéramos soñar con el Valle del Silicio en Amecameca o el Mezquital.

He citado el caso de Méndez Docurro, pero podríamos hablar de otros directores del Conacyt quienes no contaron en sus haberes académicos con ciencia mayor.

Edmundo Flores, por ejemplo, quien hizo una notable obra editorial, incluyendo la revista *Comunidad Conacyt*, en la cual se publicaban —entre otras muchas cosas—, reportajes y ensayos (hasta yo escribí algo de eso) sobre la fiesta de los toros, por ejemplo, o análisis literarios sobre el género policiaco. Como Taibo en la semana de Gijón.

Los asuntos de la ciencia en México han dado para todo. Para becas en Japón o para revistas sobre Manolete y Sherlock Holmes. Obviamente esta diversidad de caracteres en la conducción del Consejo científico y tecnológico nacional, nos ha alejado mucho de cualquier asunto relacionado con la creación científica, la cual ahora queremos impulsar, desde la Cuarta Transformación, con una nueva ley rechazada por la “Comunidad” científica.

Por eso llaman la atención estas declaraciones —tras el batiburrillo de los primeros meses en esa institución colmada de imprevistos, cuyos cargos se sostuvieron solamente por horas—

vertidas por la senadora Ana Lilia Rivera (Morena):

“Conacyt no tiene la atribución de presentar iniciativas de ley, pero sí la obligación de contribuir al análisis de los marcos jurídicos que rigen al sistema de ciencia, tecnología e innovación (CTI).

“Hemos trabajado en colaboración estrecha con el consejero Jurídico de la Presidencia (Julio Scherer Ibarra) y con sus asesores jurídicos, a quienes compartimos varias propuestas e iniciativas que fueron consolidando varias propuestas e indicaciones del Presidente, no sólo en lo que se refiere al sector CTI, sino en todas las instancias de gobierno...”

Esto, como se ve, no es sino uno más de los galimatías, a lo cual la Directora General, quien ni toca el piano como Méndez, ni viene de la universidad de Wisconsin, como Flores, responde con el método Morena: ofrecer dinero.

“(La Crónica).- Elena Álvarez-Buylla expuso algunos de los avances de la dependencia en las últimas semanas, como el financiamiento de proyectos de ciencia básica, cuyos montos fueron cuadruplicados en comparación con el año pasado.

“Esto marca un nuevo rumbo e invierte la balanza a como se habían hecho las cosas anteriormente: mayor financiamiento de ciencia básica en vez de la transferencia de fondos públicos a entidades privadas”.

De esta forma, añadió, se beneficiarán con más de 778 millones de pesos a más de 500 proyectos que quedaron sin apoyo el año pasado, aun cuando obtuvieron una calificación de “altamente recomendable”.

Adicionalmente, informó que para la nueva convocatoria de Becas Nacionales de Posgrado se aumentó la cantidad de plazas, de 46 mil a más de 53 mil. También refirió que la dependencia restituirá las 99 Cátedras Conacyt que quedaron libres, por diferentes razones.

“Añadió que el Consejo continúa en la búsqueda de los mecanismos para incorporar a los catedráticos como personal de base en las universidades y centros de investigación donde laboran, para que se integren de forma permanente al sistema”.

Total, pura burocracia presupuestívora, mientras los chinos ya llegaron a la cara negra de la Luna, por ejemplo.



Rafael Cardona

rafael.cardona.sandoval@gmail.com
elcristalazouno@hotmail.com

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/03/19	OPINIÓN	44

ESTRICTAMENTE
PERSONAL

Suicidio por una injusticia

Raymundo
Riva Palacio

René era un niño el 19 de junio de 2016, cuando la Policía Federal, según la **recomendación de la CNDH** dada a conocer al año siguiente, utilizó excesiva y letalmente la fuerza en Nochixtlán, y cometió graves violaciones a los derechos humanos que provocaron la muerte de siete personas y dejaron más de 500 lesionados, como consecuencia del “pésimo” diseño, planeación y ejecución del operativo armado y ordenado por el entonces responsable de ese cuerpo, Enrique Galindo, para disolver un bloqueo carretero en protesta por la reforma educativa.

Los policías federales entraron en Nochixtlán en domingo, día de plaza, y el repiqueteo de las campanas alertó de la incursión. El padre de René, como muchas otras personas que no participaban en la movilización de los maestros, vio amenazada su comunidad y salieron a defenderla. La policía arremetió sin discriminación y dispararon sus armas de alto calibre. Una bala impactó en la pierna del padre de René, que fue rescatado por su hijo y sus dos hermanos. Los federales los embistieron y jalaban por las calles a René, para coronar estrellándole sus escudos en la pierna, rompiéndosela.

El padre de René era cabeza de familia y se ganaba la vida realizando varios oficios en Nochixtlán. Pero tras el disparo nunca volvió a quedar bien. El trabajo, que requería de la fuerza de sus piernas y brazos, se vio mermado por sus incapacidades físicas y la familia entró en una crisis. La economía familiar se

descompuso y la crisis económica se volvió profunda. René y sus hermanos sintieron esa presión, y contra el deseo de sus padres llegaron a la Ciudad de México hace no mucho tiempo, para trabajar y enviar el dinero de regreso a Oaxaca.

De los tres, René, el mayor, era quien más golpes recibió de los federales. Le aplicaron el **Protocolo de Estambul** y en prácticamente todas las pruebas salió positivo. Lo habían torturado. Fue uno de los sobrevivientes de Nochixtlán que fue incorporado al **Registro Nacional de Víctimas**, pero nunca recibió, como sus hermanos, ningún apoyo de contención, que es un apoyo emocional al cual tenían derecho. En ese contexto se mudó con sus hermanos a la Ciudad de México y encontraron un cuarto en donde vivir en la colonia Arenal, en la alcaldía Venustiano Carranza.

El sábado pasado, al mediodía, encontraron a René colgado en su cuarto. El hijo mayor de la familia agredida en Nochixtlán se había suicidado. No dejó ninguna nota que explicara su muerte. El domingo fue trasladado a su tierra oaxaqueña, donde recibió sepelio. El suicidio de René no fue un caso aislado. Al menos tres intentos de suicidio se han registrado desde la masacre de Nochixtlán entre los sobrevivientes. No hay estudios aún sobre las razones por las que han llegado al extremo de quitarse la vida algunos de quienes fueron reprimidos hace ya casi tres años, pero ni ellos ni nadie de los agredidos por la Policía

Federal, sin que la indagatoria de los hechos les hubiera hecho justicia legal, han visto resultados de la investigación.

La investigación sobre lo que sucedió en Nochixtlán está detenida. “¿Qué sucedió el domingo 19 de junio donde murieron cuando menos 11 civiles y a policías federales les cortaron dedos a machetazos y terminaron con los pies heridos por las bombas caseras que les explotaron?”, **se preguntó en este espacio** en octubre de 2017. “Nadie tiene una explicación clara de la cadena de sucesos, y lo que estaba informando el gobierno federal en voz del entonces comisionado de la Policía Federal, Enrique Galindo, no tenía sentido. Decía que la Policía Federal había recuperado la vialidad en Nochixtlán ‘sin ningún tipo de incidente’, en una reconstrucción de hechos que insultaba la inteligencia de los mexicanos”.

En aquél entonces, Galindo refutó en privado que era falso lo escrito y que habían actuado correctamente. Quince meses después, la Comisión Nacional de los Derechos Humanos confirmó la hipótesis, descalificando a Galindo y al gobierno federal. Pero no hubo mucho más. Las autoridades federales interrogaron a unos dos mil policías y a más de 600 funcionarios. De las más de 50 víctimas en Nochixtlán, sólo se entrevistó a 30.

El abuso y la impunidad han acompañado lo que sucedió aquél domingo. Un policía que mató a un joven de 18 años fue detenido, y menos de 48 horas después fue liberado sin

horas después fue liberado sin que haya una sola orden de aprehensión por ese crimen. Un anciano en Huitzo, a unos 40 kilómetros de Nochixtlán, que no tuvo nada que ver con los bloqueos ni estuvo en la refriega, fue detenido por policías federales que, además, le deshicieron los testículos a patadas. Tampoco se castigó a los responsables de este abuso.

La documentación que hay sobre lo que sucedió en Nochixtlán es abundante. Hay informes del Cisen que muestran la profunda infiltración del movimiento magisterial y de las mesas de tomas de decisiones, que habrían permitido, con un trabajo de inteligencia, evitar la masacre que cometieron los federales. Existen los oficios en los hospitales que narran cómo los federales pidieron que no se atendiera ni a civiles ni a maestros. Existen videos donde se muestra el uso y abuso de la fuerza policial que fueron incorporados a la denuncia de las víctimas de Nochixtlán, que no ha tenido seguimiento. Las peticiones para que fueran interrogados Galindo y el entonces gobernador de Oaxaca, Gabino Cué, jamás fueron atendidas.

Nochixtlán es un caso de represión que dejó abierto el gobierno del presidente Enrique Peña Nieto. Por tanto, es una oportunidad para el gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador de hacer justicia para aquellos que ha prometido defender.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/03/19	MERK-2	30

AL MANDO

#OPINIÓN



LOS NUEVOS INDUSTRIALES

Colaborarán estrechamente con los tres niveles de gobierno, en aras de transparentar los procesos de licitación

JAIME NÚÑEZ

A partir de esta semana la Cámara Nacional de la Industria de la Transformación (Canacintra) tendrá nuevo presidente. Se trata de **Enoch Castellanos**, ex tesorero y con una larga trayectoria dentro del organismo, quien recibe la estafeta de **Enrique Guillén** para el periodo 2019-2020. Siempre de la mano de la Concamin, de **Francisco Cervantes**, la Canacintra tiene cerca de 80 años de historia y sus integrantes aportan hoy en día poco más de 18 por ciento del PIB, y hasta una cuarta parte de todo el empleo formal del país. La administración de Castellanos, al igual que el gobierno que encabeza **Andrés Manuel López Obrador**, lo tiene muy claro: una de las máximas problemáticas que afecta la economía del país es la corrupción. Por ello, colaborarán estrechamente con los tres niveles de gobierno en aras de transparentar todos los procesos de licitación. De igual forma pugnará por que haya una visión de largo plazo en proyectos de infraestructura, principalmente en el sector energético. Además, buscará mayor vínculo entre las instituciones de Educación Superior con el sector productivo y retener el capital humano de alto nivel. Recordemos que este

INTEGRANTES DE LA CANACINTRA APORTAN POCO MÁS DE 18 POR CIENTO DEL PIB

organismo, con más de 50 mil micros, pequeñas y medianas empresas afiliadas, representan a 14 diversos sectores productivos que participan en 102 ramas industriales y 62 cadenas productivas, por lo que un romance entre academia y sector productivo podría, por qué no, hacernos menos dependientes tecnológicamente hablando en un futuro. Chiapaneco de nacimiento, pero veracruzano por convicción, **Enoch Castellanos** es egresado del Tec de Monterrey de la facultad de ingeniería química, cuenta con una maestría en Administración y Gestión de Empresas y desde 2008 pertenece al organismo que desde hoy encabezará, por lo menos, durante un año.

A LA CONQUISTA DEL AMAZONAS

Pasaron 11 años para que la autoridad brasileña reconociera la denominación de origen del tequila, la acción brindará certeza y sobre todo protección a las empresas exportadoras que luchan contra la competencia desleal y la falsificación que tiene uno de los productos emblemáticos de nuestro país a nivel internacional, además dará seguridad al consumidor brasileño, ya que las empresas mexicanas que comercialicen el producto están obligadas a cumplir los estándares de calidad, inocuidad y originalidad. La puerta que abren los empresarios agrupados dentro del Consejo Regulador del Tequila (CRT) que encabeza **Miguel Ángel Domínguez**, es sumamente atractiva, y es que los años de espera para el reconocimiento de la denominación de origen del tequila, rezagó el mercado brasileño, cifras de 2018 lo ubican en la decimoséptima posición, con 609 mil litros exportados, para darnos una idea, la producción de tequila en México durante 2018 sumó más de 309 millones de litros, de los cuales 224 millones se exportaron. El principal destino del tequila continúa siendo Estados Unidos, con 183 millones de litros anuales.

JAIME_NP@YAHOO.COM
@JANUPI

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/03/19	POLÍTICA	2

De Musacchio a Javier Flores

La senadora Ana Lilia Rivera, quien presentó la Ley de Humanidades, Ciencias y Tecnologías, declaró que ese documento se elaboró con la colaboración del Conacyt, lo que negó la doctora Elena Álvarez-Buylla. No dudo que algunos funcionarios de ese organismo hayan participado, sobre todo con información, pero de ahí a atribuir la autoría a la institución media una considerable distancia. Yo, como el siempre estimable Javier Flores, también pregunto quiénes colaboraron con la senadora. (*La Jornada* 12/2/19)

Supongo que no todos los críticos de la doctora Álvarez-Buylla son empleados o beneficiarios de las trasnacionales, pero puedo suponer que algunos sí, y entre éstos de ninguna manera incluyo a Javier Flores, a quien no le resta independencia el que sugiera que Álvarez-Buylla sea una seguidora del ruso Trofim Lysenko, opuesto a la biotecnología, que López Obrador pueda convertirse en un Stalin o que ponga en duda que “se han transferido indebidamente recursos desde el Conacyt” a compañías nacionales y extranjeras, de las que se han difundido decenas de nombres, lo que no creo que sea mera cortina de humo ni sólo propaganda, si bien concuerdo con Javier en que debe informarse con más amplitud y precisión en torno al asunto, pues se trata de nuestros impuestos.

Como en todo grupo humano, entre los científicos hay diversidad de opiniones, enfoques, intereses, empatías y antipatías. Por eso los puntos de vista en torno a las políticas públicas suelen ser divergentes y hasta contradictorios, y en ese paquete también cabe la *grilla* por los cargos y los presupuestos públicos, y no tanto las preocupaciones por la libertad de investigación. No creo ni dije que Javier ande tras de un hueso, pero en esta discusión tanto él como yo podemos estar favoreciendo a quienes no lo merecen. Para el público y para nosotros sería muy provechoso que los científicos salieran a discutir públicamente en torno a estos asuntos.

Humberto Musacchio

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/03/19	PRIMERA	13

CARLOS ORNELAS

Académico de la Universidad Autónoma Metropolitana

carlos.ornelas@icloud.com

Política y retruécano de la Reforma Educativa

La política práctica, el ejercicio del poder y la oposición de grupos subalternos no es lineal, es confusa, es un asunto de avance y retroceso, de negociación y logros incompletos. La Reforma Educativa del gobierno de Enrique Peña Nieto arroja enseñanzas relevantes.

Para unos, causó un daño terrible al magisterio, por eso hay que abolirla. Para otros, no pasó nada, fue pura propaganda sin consecuencias tangibles. No acabó con la herencia ni la venta de plazas, tampoco tocó la corrupción existente. Hoy voy a rebatir este último punto, dado que, si no causó efectos, entonces, ¿por qué hay fuerzas que quieren echarla para atrás? Para ello, un relato telegráfico de las pugnas de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación contra el gobierno de EPN y su reforma.

Ya he referido las negociaciones en la Secretaría de Gobernación que hoy el Poder Judicial arrojó al tonel de la ilegalidad. Lo que es poco conocido es otro tipo de negociaciones entre la CNTE —sus facciones, dicho con propiedad— con la SEP y cómo se redujo su acción política hasta 2018, cuando, al calor de la campaña presidencial, miró la posibilidad de retorno.

En el verano de 2015, el gobierno dio la vuelta de tuerca. En julio vino la “recuperación” del Instituto Estatal de Educación Pública de Oaxaca, que incluyó cortar fondos a la disidencia y sacó a la Segob de las negociaciones. El gobierno trató y tuvo cierto éxito en romper el ciclo de movilización-negociación-movilización (MNM).

Con todo y conflictos, en noviembre de ese año se realizó la evaluación del desempeño docente, participó más del 90% de los maestros convocados. En los territorios de la CNTE el porcentaje fue menor, pero sí hubo maestros que intervinieron, aunque el gobierno los trasladó a otras partes. Cierto, la Policía Federal —nunca el Ejército— protegió las sedes de los exámenes de las embestidas de los grupos más radicales de la CNTE.

Tras los escarceos de 2015 se acabaron las negociaciones con el “pleno” de la CNTE. La SEP convocó y —aunque quizás a regañadientes— los grupos aceptaron arreglos discretos con el entonces secretario de Educación Pública, Aurelio Nuño, si bien seguían denostándolo en la plaza pública. El ajuste de rosca incluyó dar de baja a los maestros que no se evaluaron, a pesar de ser convocados. Ello endureció el mensaje de que la reforma iba en serio.

El evento trágico de Nochixtlán dio un respiro a la CNTE de mayo a agosto de 2016, cuando, de nuevo, hubo negociaciones en la Segob con el pleno de la CNTE. La SEP desconoció los acuerdos —lo que ratificó el Poder Judicial la semana pasada a insistencia de Mexicanos Primero— y volvió a fraccionar las negociaciones.

Consecuencias: en mayo de 2017 no hubo ni un día de paro. Entre abril y julio, normalistas de la comarca

CNTE participaron en la evaluación para el ingreso a la carrera docente. En agosto, en Chiapas, Michoacán, Guerrero —incluso a egresados de Ayotzinapa— y Oaxaca se entregaron las plazas de ingreso en actos públicos, con incidentes leves. Pero la CNTE y los otros grupos del SNTE son tenaces, junto con burócratas (la mayoría colonizadores) inventaron trabas, impidieron que muchos maestros que obtuvieron su plaza pudieran acceder a ella o, ya dentro de las escuelas, los bloqueaban.

El efecto más notable: el ciclo escolar 2017-2018 inició sin paros ni incidentes. El primero desde 1993.

Irrefutable: el gobierno no logró dismantelar los controles corporativos de la CNTE ni de las otras facciones del SNTE, pero el progreso fue importante, a pesar del desgaste, las luchas interburocráticas (SEP-Segob) y las presiones externas.

La Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) quiere la eliminación absoluta de la Reforma Educativa. La iniciativa del presidente López Obrador no le satisface —es neoliberal, dice— y ya puso en marcha su estrategia conocida: movilización-negociación-movilización.

En 2013, la CNTE, incluso con actos de violencia extrema, convocó a más de 60 mil maestros a “tomar” la Ciudad de México y mantuvo un plantón en el Zócalo por casi seis meses. En 2017 no se movilizó, fue el año de mayor avance de la reforma. Es más, en 2018, ya al calor de la campaña, la CNTE sólo pudo movilizar a unos cuantos cientos de maestros a la Ciudad de México y por menos de tres días. El gobierno logró romper su estrategia de MNM.

La política es de retruécanos. La CNTE quiere la eliminación absoluta de la reforma. La iniciativa del presidente López Obrador no le satisface —es neoliberal, dice— y ya puso en marcha su estrategia conocida. Otras facciones del SNTE se adhieren a la propuesta del Presidente, no para apoyarlo, pienso, sino para recuperar prebendas.

Conclusión: si no hubo avances, luego, ¿para qué extirparla? De que caló, caló.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/03/19	PAÍS	6

A FUEGO LENTO

#OPINIÓN



REFORMA EDUCATIVA, EL DEBATE QUE VIENE

Diputados se alistan para discutir la iniciativa que busca sepultar la reforma de Enrique Peña Nieto

ALFREDO GONZÁLEZ CASTRO

Integrantes de las comisiones unidas ya tienen en sus manos un borrador con el predictamen que empezarán a discutir en las próximas horas y días. Y, por lo que nos adelantan, no será un día de campo.

En el gobierno y en Morena prevén un **debate igual o mayor** al que se dio con la Guardia Nacional.

Tendrán que lidiar con los **legisladores del PRI** que defiendan y hagan suyo el proyecto del sexenio pasado.

También, con las dos principales agrupaciones magisteriales: la **CNTE** y el **SNTE**.

En el caso del tricolor, algunos de sus legisladores, entre ellos la diputada **Cynthia López**, están preparados para entrarle a defender la reforma peñista.

Por lo que hace al gremio magisterial, la **Coordinadora y el Sindicato** han expresado su respaldo a López Obrador. Sin embargo, desconocen el sentido del predictamen.

Y esto de la disidencia magisterial no es cosa menor. Deberán tratarlos con pincitas porque **cuenta con 40 diputados** federales, prácticamente el mismo número que el PRI. Con ellos, con el **SNTE** y con la oposición es con quienes **tendrán que lidiar Morena** y el gobierno.

OPOSICIÓN Y SINDICATOS, PROTAGONISTAS DE LA HISTORIA

El tiempo apremia, porque quieren la aprobación de la reforma antes del **30 de abril**, fecha en la que concluye el periodo ordinario de sesiones.

El documento a discutir es un predictamen elaborado con base en la iniciativa del presidente López Obrador y enri-

quecido por la organización **RED**, que aglutina a otras asociaciones vinculadas con la educación.

Prevén que son tres los temas que abrirán el debate:

El primero es la autonomía y el futuro del **INEE** (Instituto Nacional para la Evaluación Educativa). No se sabe si desaparecerá, como en su momento lo dijo **AMLO**.

Y esto, me adelantan, podría hacer que arda **Troya**, porque sería la **extinción por decreto** del primer órgano autónomo del gobierno federal.

Otro tema que también dará mucho de qué hablar son las nuevas contrataciones de maestros y personal docente. **Su manejo siempre ha estado bajo el control de los sindicatos**. Lo que no se sabe es si dejarán que continúe ese poder en manos del **SNTE** y de la **CNTE**, o si se lo quitarán, con el riesgo de que inunden el país con bloqueos, marchas, plantones y suspensión de clases.

El tema de la **gratuidad y obligatoriedad** en la educación superior también levantará polvo. Un cambio podría dejar en la indefensión a muchas universidades, cuyos ingresos dependen de las cuotas de sus estudiantes. Eliminarlas, prácticamente las llevaría a la quiebra.

Éstos son algunos tópicos que meterán ruido al debate parlamentario en los próximos días. Y estamos por ver si Andrés Manuel y su partido cumplen con la promesa de campaña de sepultar una de las reformas insignias de Peña Nieto.

Y como dice el filósofo... Nomeacuerdo: "La educación es vital en la vida, porque el que no da un oficio a su hijo, le enseña a ser un ladrón".